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Proponen acciones contra la violencia en Cancún ... - Luces del Siglo

18 sept. 2017 - Clubes de salud. La SESA fomenta en unidades de salud la integración de clubes de embarazadas para ..... 
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Sección Especial



NÚMERO 438



CANCÚN, Q. ROO, MÉX.



$10.00



Llega a QR una mega inversión Convertirán a la Riviera en el ‘nuevo Orlando’



Dreamworks Studios confía en la estabilidad financiera del estado



Tranquilidad espiritual



Con terapia y conciencia espiritual, Richard Gere ha superado duros momentos.



Plan Maestro Amikoo.



INVERSOR:



Dreamworks Studios.



INVERSIÓN:



$ 3,027, 008, 278 m.n. (Tres mil 27 millones ocho mil 278 pesos).



LUGAR:



Norte de Playa del Carmen.



Dos temáticos, Dream Park y Thrill Park.



ATRACTIVOS:



Montaña rusa, juegos mecánicos, los mundos de Shrek y Kung Fu Panda, cines y teatro.



HOTELES:



3, 1140 habitaciones.



Destaca Fiscalía a policías



STAFF / LUCES DEL SIGLO



CANCÚN, Q. ROO.- Los sujetos que asesinaron el sábado a dos destacados agentes de la Fiscalía General del Estado podrían estar relacionados en delitos de violencia contra la mujer, invasiones en el municipio de Tulum y homicidios dolosos ejecutados por delincuencia organizada, casos que investi-



Solicitan a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores informe financiero de Emilio Lozoya, ex director de Pemex investigado por corrupción.



gaban las víctimas. La Fiscalía General informó que, con la carpeta de investigación 292/2017 por el homicidio de Julio C. D. C., Alia S. L. L. y un menor de edad, con el firme objetivo de esclarecer lo que considera un agravio a la institución. La pareja de agentes de la Policía Ministerial y un menor de edad que los acompañaba fueron abatidos con armas de fuego la tarde del sábado.



Foto: Agencia Reforma



portarán a los visitantes por escenarios característicos de las películas de los estudios. Este gran megaproyecto contempla la construcción de tres hoteles con 1,140 nuevas habitaciones en las inmediaciones de los parques para facilitar el acceso a los huéspedes. Para potenciar la actividad turística, está planeado el centro comercial “Amikoo Shopping Center”, el cual contará con más de 30 mil metros cuadrados, que complementarán la experiencia de los visitantes a los parques y la playa. El toque cultural no podía faltar como requisito para promover los valores y la herencia de Quintana Roo, y se edificará el Museo de Antropología y Arqueología Maya, con lo que se redondeará la diversión y la difusión de conocimientos en este mega proyecto.
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EUGENIO PACHECO



NACIONAL Las principales atracciones de este mega desarrollo serán dos parques temáticos: el Dream Park y el Thrill Park. El Dream Park será un edificio completamente cerrado con iluminación y clima artificial, y ahí se recrearán los mundos y los personajes de los más grandes éxitos de las películas de Dreamworks, como Shrek y Kung Fu Panda. Los escenarios harán que el visitante se transporte —a través del uso de recursos tecnológicos de vanguardia— a los diferentes mundos, interactuando con cada uno de los personajes y sus entornos característicos. Además contará con más de 30 atracciones y paseos temáticos dentro de una construcción cerrada. El Thrill Park por su parte tendrá una montaña rusa de alta velocidad, salas de cine 4D y juegos mecánicos que trans-
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No ve ningún desvío en TSJ



Va PGR por Lozoya PARQUES:
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ADRIÁN NAVARRO



PROYECTO:
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Miembro SER [ Socio Estratégico REFORMA ]



El primer gran proyecto



CANCÚN, Q. ROO.- La estabilidad financiera que garantiza la administración estatal de Carlos Joaquín reactivó la confianza en Quintana Roo de los más importantes inversionistas nacionales y extranjeros, a tal grado que Dreamworks Studios invertirán la cantidad de tres mil 27 millones de pesos en un megaproyecto denominado “Plan Maestro Amikoo”, al norte de Playa del Carmen. Este plan maestro contempla la construcción, en la zona norte de Playa del Carmen, de dos parques temáticos, tres hoteles, un centro comercial, salas de cine, teatro y un Museo de Antropología y Arqueología, lo que convertiría a la Riviera Maya en un polo turístico similar a Orlando, Florida, en donde se encuentra Disney World. El anuncio de esta importante y de otras inversiones lo realizará este lunes 18 de septiembre el presidente Enrique Peña Nieto en la residencia oficial de Los Pinos, acompañado del gobernador Carlos Joaquín. DreamWorks es una compañía estadounidense de creación de contenidos que produce y distribuye películas, videojuegos y programas de televisión, y figura entre los ocho grandes estudios de Hollywood junto con Universal Studios, Disney, Warner Bros., Sony, Paramount, 20th Century Fox y Lionsgate. El megaproyecto de Dreamworks, llamado “Plan Maestro Amikoo”, es la más fuerte inversión turística contemplada para Quintana Roo en el actual sexenio.
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CHETUMAL, Q. ROO.- Aunque es nulo el avance de la revisión y fiscalización de gastos e irregularidades financieras de Fidel Villanueva Rivero en la era que presidió el Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de Quintana Roo, hasta el momento no hay pruebas de presuntos desvíos, aseguró el actual presidente del Tribunal, Antonio León Ruiz. El Magistrado Presidente aseguró que todas las revisiones están en manos de los órganos internos de control y hasta el momento éstos no han rendido ningún tipo de información. “Vamos a realizar las auditorías que por ley estamos obligados a hacer para determinar que no haya irregularidades, sobre todo en la entrega y recepción de la institución”, expresó el Magistrado. Además, el despacho externo que desde junio debió entregar los resultados de la auditoría realizada a fondo a la administración de Villanueva Rivero en el TSJ, tampoco ha finalizado su trabajo ni entregado los resultados. León Ruiz informó que desde la posición que ocupó hasta inicios de agosto dentro del Consejo de la Judicatura Local, que administra los recursos y los bienes de esa institución, no advierte por el momento ningún indicio de corrupción o de desvío de dinero público en la administración de Villanueva Rivero. La información del Magistrado Presidente causó extrañeza en el presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso, Emi-



ASÍ LO DIJO



No hay fecha para que se finalicen (las auditorías) y se den a conocer los resultados de esa fiscalización, todo está en manos de los órganos de control”. Antonio León Ruiz Pte. TSJ de QR



liano Ramos Hernández, quien recordó que ya existe una denuncia contra seis funcionarios de primer nivel que desde el interior del Consejo de la Judicatura, desviaron recursos públicos. Ramos Hernández dijo que desde el 30 de agosto se interpusieron las denuncias a través del Auditor Superior del Estado, por el faltante de 2.1 millones de pesos del ejercicio fiscal 2016. Al asumir el cargo el 8 de agosto, León Ruiz se comprometió a realizar las auditorías y la fiscalización de los recursos para determinar si hubo o no malos manejos o desvío de recursos públicos destinados a la impartición de justicia. El Magistrado Presidente del TSJ no quiso mencionar alguna fecha límite para dar a conocer los resultados de esas auditorías.



Recupera prestigio el boxeo



Cede PRI la Fiscalía



La pelea que terminó en empate entre el Canelo Álvarez y GGG Golovkin dio un aire de frescura al boxeo de paga. 1C



Emilio Gamboa, coordinador del PRI en el Senado, reconoció que la Fiscalía General de la República requiere una profunda transformación.



Foto: Especial
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LUNES 18 / SEPTIEMBRE /2017



Jimi Hendrix se llamaba en realidad Johnny Allen Hendrix pero la destreza de sus dedos lo catapultó a la fama hasta su muerte hace 47 años.



NACIONAL



Proponen acciones contra la violencia en Cancún Foto: Especial



ADRIANA VARILLAS



❙❙La Mesa de Seguridad propuso entre los tres principales puntos retirar bailarinas y carteles de corte erótico de la zona hotelera.



CANCÚN, Q. ROO.- Como parte de una serie de diagnósticos para prevenir, combatir y erradicar la delincuencia y la violencia en Cancún, la Mesa de Seguridad y Justicia “México S.O.S.” propuso siete acciones primarias que contemplan el rescate de la zona “El Crucero”, el retiro de bailarinas en los bares de la zona de discotecas, la prohibición de letreros de espectáculos eróticos a un costado del Centro de Convenciones, entre otros. La zona de “El Crucero” es señalada como “espacio de gene-



ración de delitos” por la proliferación de antros y burdeles, por lo que urge su regeneración urbana, comercial y social. A poco más de 100 días de instalada la Mesa de Seguridad y Justicia de Cancún e Isla Mujeres (MSJCIM), como parte de la iniciativa “México S.O.S”, se hicieron públicos los dos primeros informes con los resultados de igual número de reuniones y el trabajo de gabinete hecho. La siguiente reunión plenaria ocurrirá mañana martes. La integración de la Mesa está a cargo de empresarios y ciudadanos quienes no reciben



remuneración y, por el contrario, contribuyen para financiarla. Está conformada por 38 ciudadanos sin cargo público y 18 con cargo público, representantes del Gobierno Federal, Estatal y Municipal, así como del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Está dividida por cinco comités: de Indicadores, Dignificación de las Fuerzas de Seguridad y Justicia; de Inteligencia, Tecnología y C5; Anticorrupción y Comunicación y difusión. Los temas en que concurren sus esfuerzos versan sobre la Seguridad Pública contra Seguridad Ciudadana; Justicia Penal



contra Justicia Alternativa; la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia; y la Participación Ciudadana y Cohesión Social. Entre los acuerdos logrados se dio a conocer –por ejemplo– que el Grupo Aeroportuario del Sur (ASUR), operador del Aeropuerto de Cancún, ha convenido una campaña a las y los vacacionistas a través de un video y folletos para difundir y remarcar que el uso, consumo y venta de drogas es ilegal en los destinos turísticos y en todo el estado de Quintana Roo. Entre otras acciones a tomar,



el Ayuntamiento de Benito Juárez aceptó reubicar sus oficinas de Tránsito. Otra de las principales peticiones planteadas por el grupo de trabajo es la relativa a “El Crucero”, al que identifican como un “espacio de generación de delitos”; proponen crear y aplicar un programa de rescate integral que vaya más allá de la instalación de una caseta de vigilancia. El jueves pasado fue presentado el diagnóstico hecho sobre la zona por el Comité de Prevención del Delito, lo que confirmó la necesidad de entrar a fondo en el rescate urbano del lugar.
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NIDO DE VÍBORAS POR KUKULKÁN ¿QUÉ SE puede hacer con poco más de tres mil millones de pesos? Depende. Si es usted un megaconsorcio estadounidense dedicado a la industria del cine, puede utilizar esa cantidad para hacer muchas más películas o, bien, para rentabilizar las que ya tiene ESTO ÚLTIMO es lo que busca hacer Dreamworks en Quintana Roo, donde planea construir Amikoo, un complejo de diversiones que incluye dos parques temáticos que girarán alrededor de personajes como Shrek y Kung Fu Panda, creados por dicha casa productora. EL PROYECTO, inmenso en dimensiones (por tamaño físico e inversión), contempla también montañas rusas, salas de cine, teatros para espectáculos y hoteles. Es decir, una suerte de Orlando o Disneylandia en suelo caribeño. A FALTA de conocer más detalles del proyecto, que será presentado hoy en la capital del país por el presidente Enrique Peña y el gobernador Carlos Joaquín, la pura noticia envía una señal de confianza desde el sector privado hacia el estado. CONFIANZA QUE ha de ser correspondida con trabajo, tanto de autoridades como de quienes aquí vivimos, porque somos nosotros los que hemos hecho que el estado siga siendo atractivo para la inversión. ... CLARO QUE no todo es mil sobre hojuelas, porque el fin de semana las redes sociales se llenaron de mensajes urgentes por los hechos violentos suscitados en una plaza comercial el domingo por la noche. NO HAY modo de ignorar lo que pasó, porque ninguna pérdida humana es nimia; pero tampoco hay que caer en derrotismos ni denostar el trabajo que se ha hecho y se hace para contrarrestar la violencia delictiva. EN TODO caso, lo que se requiere es de trabajo serio. Por eso es que no se entienden bien las ideas propuestas por la Mesa de Seguridad y Justicia México SOS, que entre otras



cosas apunta que para reducir la violencia hay que quitar los espectáculos de bailarinas y los anuncios de shows eróticos en los alrededores del Centro de Convenciones. ¿CUÁL ES la relación entre un anuncio “erótico” y la violencia?, ¿quitar imágenes de mujeres sugerentes (que por cierto hay por toda la ciudad y no se limitan a centros nocturnos) va a disminuir los índices delictivos? PORQUE ASÍ como lo ponen, parecen sugerir que las culpables son las mujeres, ya que es el mismo razonamiento detrás de quienes buscan prohibir las minifaldas y los escotes bajo el argumento de que dicha vestimenta “incita” a abusar de ellas. ¿QUIÉN HIZO esas recomendaciones, la Liga de la Vela Perpetua? ... ¿USTED SABÍA que uno de los capítulos aún no filmados de la Guerra de las Galaxias ocurre en Cozumel? No se ría, que centenares de isleños vieron un pequeño ensayo el jueves pasado cuando Perla Tun Pech, la primera alcaldesa del municipio golondrino, dio su primer informe de gobierno. A SU costado izquierdo (siniestro) estaban representados los hombres del Lado Oscuro de la Fuerza. Vestidos, obviamente de negro, para desentonar con el código níveo de la ceremonia. No hace falta decir sus nombres, pero sí el apellido político que representan: PRI. Y PORQUE no hay mal masculino sin contraparte femenina, en el costado derecho también había otra vestida de riguroso luto y que es pareja de quien fue, alguna vez, alcalde de Cozumel, pero ahora ya tiene una vida amorosa diferente, ¿o cómo es que era? ¡QUE LA Fuerza acompañe a la Isla de las Golondrinas! ... SIGUIENDO CON la senda galáctica de Perla Tun Pech, bien que se puede hacer una de esas pelis que gustan tanto a las



damas románticas, porque planteamiento político que hacía o balance de logros de gobierno que daba, varias mujeres al interior del Centro de Convenciones no aplaudían ¡sino suspiraban! NO FALTÓ tampoco la lagrimita por ahí cuando habló de los dignatarios mayas que viajaron desde Tihosuco para estar con ella ni tampoco cuando, con voz fuerte y calzonuda, recordó sus raíces indígenas. LAS DAMAS de Cozumel, vestidas de gala para la ocasión, declararon ser cada día más fans de “Perlita”, porque vaya que está haciendo bien las cosas a pesar de tanto viento y marea. TODAS, MADRES o solteras, celebraron la ambición de la alcaldesa de convertir a Cozumel en la primer isla inteligente de toda Latinoamérica al dotarla de las nuevas tecnologías en información y conexión interplanetaria. ¡QUÉ TANTO ha calado el proyecto que cualquier policía municipal explica qué están tejiendo y haciendo en el edificio del Conacyt al lado del Palacio Municipal! ¿ASÍ O más transparencia? ... PERO EL impecable informe y festejo patrio y desfile cívico militar no hubieran tenido la excelencia que tuvieron sin una funcionaria que, a la manera de Juan José de los Reyes Martínez Amaro “El Pípila”, se encargó de toda la logística de sonido, entarimado y del espectáculo multimedia que se proyectó sobre el Palacio Municipal de Cozumel. AHORA A Libertad Estrada la pueden llamar la “Han Solo” de la era Perlita porque armada con dos celulares, un batallón de mágicos escenografistas y varias horas robadas al sueño, demostró que el Vive Latino le queda guango. ¡Y LO que falta!, auguran las fans de la alcaldesa, sus fieles colaboradores y los ciudadanos que, de plano, sí están de acuerdo con lo que hace y, es lo más importante, cómo lo hace. PORQUE EN política, la forma es fondo.



CATALINA LOBO-GUERRERO



Hace 166 años, en 1851, se edita el primer número del periódico The New York Daily Times en la ciudad de la cabecera. Aunque se declara independiente, su línea editorial refleja claramente el considerable apoyo que recibe de los republicanos, aunque esa tendencia cambiará con los años. En 1857 pasará a llamarse The New York Times, título que mantiene.



¿Quiénes están haciendo algo por las desaparecidas? Muy pocos.



La otra violencia de El Salvador



S



AN SALVADOR — No quiero volver a El Salvador. Ese país, como ningún otro en América Latina, me hizo sentir miedo de ser mujer. El taxista que me recogió en el aeropuerto, el primer salvadoreño que conocí, me mostró que estaba entrando en territorio hostil. Viajábamos por la carretera y por hacer conversa, le pregunté por su familia. Me dijo que tenía un bebé, un gordito llamado JJ, y me enseñó su foto en la pantalla del teléfono. -¿Vas a tener más? – Quisiera tener otro pero que también fuera niño. – Sabes que eso no se puede escoger. – Sí, pero no quisiera tener una niña, las niñas son un problema. Las niñas son un problema para una sociedad que viola y mata a niñas, adolescentes y mujeres todos los días. No lo sabía cuando llegué, pero El Salvador ocupa desde hace algunos años uno de los primeros lugares en feminicidios a nivel mundial, detrás de Siria y Lesoto, y es el primero en América Latina. Sólo en 2016 hubo 524 mujeres asesinadas en el país, es decir, una de cada 5.000. Pero eso es un subregistro. Se cuentan los cuerpos que llevan a la morgue, no los que se encuentran desmembrados en los cementerios clandestinos. ¿Quién las está buscando? ¿Quiénes están haciendo algo por las desaparecidas? Muy pocos. Las salvadoreñas muertas no son un problema. Son, tal vez, la última prioridad. Los gobiernos de los últimos años han intentado planes de seguridad o treguas con las maras, las pandillas criminales que están presentes en casi todas las ciudades salvadoreñas e incluso en zonas rurales, para bajar la cantidad atroz de hombres muertos que deja la guerra entre las pandillas o entre las pandillas y el Estado. Ese indicador ha oscilado, hacia abajo con la tregua, hacia arriba con la represión. En cambio, la cifra de las mujeres asesinadas se ha mantenido prácticamente igual, según el monitoreo que realiza el Observatorio de la Violencia de Género contra la Mujer. Las mujeres que sobreviven a la violencia física y a las agresiones sexuales —10 cada día— sí son un problema para la sociedad salvadoreña. Más aún cuando acuden a buscar ayuda a la policía, a la fiscalía o los hospitales, y se atreven a señalar a sus agresores. Lo entendí cuando pasé una mañana en el consultorio de Zulma Jennifer Méndez, quien dirige el programa de pacientes con Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) en el hospital público San Rafael de San Salvador. Durante varias horas escuché las historias de algunas de sus pacientes. Una de ellas se había fugado de las maras que la tenían secuestrada. Como sus hermanos no quisie-



ron entrar a la pandilla, los mataron. Y, en venganza, la raptaron y la violaron varias veces. La infectaron con VIH. La violencia que las maras ejercen contra las salvadoreñas —incluso contra las mismas mareras— aterra a los médicos que las atienden. Pero lo más perturbador es que las pandillas no son las únicas responsables de toda la violencia contra las mujeres. Los hombres que las violan también son sus propios maridos, sus padres, sus tíos, sus amigos, sus vecinos. El 74 por ciento de los hechos de violencia sexual ocurren en el lugar de residencia de las víctimas. Siete de cada diez son menores de 20 años. Por eso muchas ni se atreven a buscar ayuda, ni siquiera cuando quedan embarazadas. El aborto es penalizado en El Salvador, en todos los casos. Pero algunas de las mujeres que han abortado o tenido partos extra hospitalarios en los que no sobrevive el bebé, como el caso de una joven de 19 años llamada Evelyn, han sido condenadas, no por aborto sino por homicidio agravado. El castigo es de 30 años en prisión, lo mismo que un marero condenado por asesinato. Y es común que sean los mismos médicos en los hospitales quienes llamen a las autoridades o amenacen a las mujeres con denunciarlas porque abortaron o intentaron hacerlo. ¿Qué tipo de sociedad amenaza a quienes cuidan, atienden y protegen la salud física y mental de las mujeres? Una sociedad que también es incapaz de cuidarlas y protegerlas cuando van a denunciar los delitos de los que han sido víctimas para que no queden impunes. Muchas salvadoreñas sienten que no pueden confiar en el sistema. A pesar de que la Ley de igualdad y la Ley especial integral para una vida libre sin violencia para las mujeres, ambas de 2011, ordenaron que las instituciones públicas empezaran a brindarles atención especializada, no todas han respondido con la misma celeridad y entusiasmo. Si fuera una de esas víctimas, si tuviera que enfrentarme al sistema y a las respuestas de la sociedad salvadoreña, probablemente me habría ido del país. Sería una más entre decenas de miles que se han marchado en los últimos años porque creen que no pueden vivir tranquilas en su país. Tampoco quieren que sus hijos crezcan entre hombres y mujeres, en todos los sectores sociales, que siguen aceptando, perpetuando y a menudo justificando la violencia contra ellas. ¿De dónde sale tanto machismo y misoginia? Se lo pregunté a Méndez y a varios especialistas. Quería que sus respuestas me dieran alguna claridad y, sobre todo, algo de esperanza. Pero varios de ellos me dijeron lo que un extranjero nunca quiere escuchar cuando pregunta por un fenómeno aparentemente endémico: “Somos así”. *Publicado en The New York Times en Español
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La Comisión Nacional Forestal entrega los apoyos con retraso



Burocracia ‘mata’ la selva del estado Además, campesinos acusan que muchos pies de planta son vendidos a terceros



Pide diputada revocar concesión a Aguakan CHETUMAL, Q. ROO.- El Poder Legislativo y los gobiernos municipales de Benito Juárez, Isla Mujeres, Puerto Morelos y Playa del Carmen deben retomar de inmediato los trabajos y acciones necesarias para finalizar con la concesión del servicio de agua potable que mantiene Aguakan, exigió la diputada Laura Beristáin Navarrete. La legisladora perredista también reclamó que desde hace varios meses, en febrero específicamente, el Congreso no ha avanzado en la iniciativa que propone modificar las tarifas de agua potable y servicios como alcantarillado y drenaje que ofrecen Aguakan y la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA). De acuerdo con la diputada, los integrantes del Congreso han hecho lo necesario para que se pueda revocar o rescindir el convenio de concesión a Aguakan; sin embargo, acusó que a pesar de los reclamos ciudadanos y de algunos sectores de los gobiernos municipales y estatal, no se ha querido tocar el tema. “De hecho tenemos ya un año como autoridad escuchando los reclamos, pero el gobierno no ha dicho nada, en el informe del gobernador y en los informes municipales no se tocó el tema del agua; ya en este segundo año de gobierno todos tenemos que prestar atención a las demandas ciudadanas, porque si no, ¿para quién estamos trabajando?”, cuestionó. Dijo además que muchos actores políticos, incluidos algunos diputados, de los cuales no quiso



mencionar sus nombres, tomaron el caso como bandera electoral durante su campaña, pero a 12 meses de haber asumido sus funciones todos se mantienen “calladitos y silenciosos”. Para la diputada perredista, Aguakan es la empresa que más ha lastimado la economía de los quintanarroenses del norte del estado y la que enfrenta más demandas ante la autoridad competente por los abusos cometidos con las tarifas altas y cortes ilegales del servicio. Destacó que el análisis de una propuesta presentada en febrero para reformar la Ley de Cuotas y Tarifas del agua potable está detenido en cinco comisiones legislativas. Dicha propuesta establece mecanismos para que tanto Aguakan como la CAPA se obliguen a dar un buen servicio, con buena calidad y buen precio del líquido, apegado al salario que reciben los mexicanos. Dijo que en el último año se han hecho dos foros, donde se explicó que Quintana Roo forma parte de la misma cuenca hídrica que Campeche y Yucatán, por lo que los tres estados deberían tener las mismas tarifas. “No debemos pagar más los quintanarroenses por el agua, acá pagamos 40 por ciento más en los recibos, además de que en los otros dos estados de la península el cobro se realiza bimestral, mientras que en nuestro estado el pago se debe realizar cada mes”, señaló. En la iniciativa que presentó la diputada se marca que en Yucatán la cuota es de 62 pesos cada dos meses y en Campeche de 42 pesos, también por bimestre.



Foto: Héctor Santibañez



Clubes de salud



❙❙ La diputada Laura Beristáin reclamó que la iniciativa que propone modificar las tarifas de agua potable y servicios que ofrecen Aguakan y la CAPA esté detenida en comisiones.



❙❙Investigadores de la Universidad Autónoma de Chapingo han detectado que cerca del 97% de las hectáreas reforestadas desde 2010 no se han logrado o se han perdido. tardía del dinero y de los pies de plantas que requieren los campesinos para trabajar. Explicó que la Conafor entrega los recursos y los insumos en noviembre del año que corresponde, cuando la temporada de lluvias ya ha finalizado, por lo que la siembra fracasa ya que la tierra está seca y los árboles padecen falta de agua y nutrientes. El especialista puso como ejemplo que en una parcela de 35 hectáreas, se programó sembrar 25 mil árboles con una primera inversión de 30 mil pesos. La Conafor, a través de sus técnicos, entregó 15 mil pesos y 15 mil plantas, dejando pendientes 15 mil pesos y 10 mil plantas para una segunda ministración que vendría 30 días después. Las plantas recibidas por el productor llegaron en mal estado y se requirió al menos 30 días más para poder recuperarlas con riego en un semillero habilitado. Al llegar las plantas a la pocetas ya era invierno y la resequedad de la tierra no ayudó a su desarrollo, por lo que la mortandad de plantas fue muy alta,



Foto: Cortesía Comunicación Social



EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q. ROO.- Campesinos productores forestales de Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos denunciaron el fracaso de los programas de reforestación de selvas debido a retrasos en la entrega de recursos por parte de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). Aunado a ello, los inconformes señalan que los apoyos se entregan incompletos hasta en un 50 por ciento por parte de los responsables de dichos programas; además de que los técnicos venden a terceros los árboles para siembra a razón de dos pesos cada uno; y la extensión financiera de cinco años para apoyar el mantenimiento de las plantas nunca llega. Por ello, exigieron que las autoridades de la Conafor den a conocer las cifras reales de árboles que han logrado en la selva de Quintana Roo, “porque hablan de cientos de miles que se han plantado, pero nunca han hablado de cuántos de ellos se logran”. Investigadores de la Universidad Autónoma de Chapingo realizan trabajos en la zona maya sobre diversas especies de árboles, donde han detectado que alrededor del 97% de las miles de hectáreas que se ha pretendido reforestar desde 2010, no se han logrado o se han perdido. Javier Aguilar, jefe de un proyecto de investigación de la referida casa de estudios, cuestionó los beneficios del programa, que en algún momento revisó, y aseguró que entre los principales problemas está la entrega
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EUGENIO PACHECO



La SESA fomenta en unidades de salud la integración de clubes de embarazadas para capacitar a las mujeres en temas de salud.



señaló el investigador, quien consideró que los insumos y recursos económicos deberían entregarse a más tardar en mayo o junio. “En esos meses la temporada de lluvias está en proceso, las plantas se nutren y almacenan lo que requieren para la sequía y con ello llegar hasta el siguiente ciclo de humedad, que va a consolidar la supervivencia de la mayoría de ellas; sin embargo, la burocracia o falta de responsabilidad de las autoridades las mata”, aseguró. Los productores denunciantes aseguran que la corrupción al interior de los organismos encargados de la entrega de recursos y plantas, es un factor que incide en el fracaso de los programas de reforestación. Muchos ejidatarios denuncian que desde hace dos años son defraudados por los técnicos forestales, ya que a pesar de firmar por el apoyo completo, sólo les entregan la mitad del dinero (15 mil pesos) y poco más de la mitad de las plantas. Además, el proyecto incluye recibir cada año hasta mil pesos



por cada hectárea trabajada; sin embargo, en la mayoría de los ejidos no se recibió la extensión del programa. Asimismo, han descubierto casos en los que los técnicos de la Conafor venden las plantas a terceros a razón de dos pesos cada una; “en mi caso”, relata un campesino, “descubrí que vendió 10 mil de la plantas que me correspondían; es decir, no sólo se quedó con 15 mil pesos de mi apoyo en efectivo, sino que obtuvo 20 mil pesos más al vender mis 10 mil plantas”. Los campesinos aseguran que tras denunciar estos hechos en las oficias de la Conafor en Chetumal, no se les ha permitido ingresar ningún tipo de proyecto de recuperación forestal. “Lo más grave es que existe un engaño de recuperación forestal, porque la selva cada año es devastada hasta con permisos de las autoridades forestales, bajo el supuesto de aprovechamiento de madera, sin que se tenga algún avance en los trabajos para la siembra de los árboles”, advirtió Javier Aguilar.
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Abren convocatoria para participar en elecciones de 2018



Deben presentar cartas de intención ante el Instituto Nacional Electoral



CANCÚN, Q. ROO.- Los candidatos independientes que deseen participar en las próximas elecciones de 2018 ya tienen oportunidad de presentar las cartas de intención ante el Instituto Nacional Electoral (INE). La consejera presidenta del INE en Quintana Roo, Claudia Rodríguez Sánchez, explicó que desde el 10 de septiembre los ciudadanos interesados en participar en la elección ya pueden hacer su manifestación de intención y deben hacerlo a través de los consejos distritales, consejos locales o secretaría ejecutiva del INE, dependiendo del cargo de elección popular: presidente de la República, diputados Federales o senadores de la República. Los candidatos independientes deben tener ya conformada una asociación civil, una cuenta bancaria abierta y el registro ante el Sistema de Administra-



Foto: Archivo Luces del Siglo



ALEJANDRA GALICIA



❙❙Claudia Rodríguez Sánchez, consejera presidente del INE de Quintana Roo. ción Tributaria (SAT) y presentar su carta de intención ante el INE. “Tienen que presentar todos estos documentos al momento de hacer su carta de intención, nosotros lo requerimos para que solventen estas inconsistencias”, dijo la consejera presidenta del INE en Quintana Roo. De acuerdo con la autoridad electoral los plazos son a partir del 4 de octubre para candidatos independientes interesados en el cargo de diputados federales,



mientras que el 8 de octubre para los aspirantes a la presidencia de la República y 9 de octubre es para las senadurías de la República. La consejera presidenta del INE en la entidad sostuvo que desde el 10 de septiembre a la fecha aún no se ha inscrito ningún candidato independiente; sin embargo, están preparados para comenzar los registros de los aspirantes. En Quintana Roo, la XV Legislatura aprobó el pasado 13 de



septiembre las reformas a la Ley Electoral, en el que se establecieron nuevos modelos de participación ciudadana como son el plebiscito y el referéndum, que de acuerdo con el INE fomentarán la participación ciudadana si el Poder Legislativo implementa correctamente en la reglamentación este nuevo mecanismo ciudadano. De acuerdo con la XV Legislatura el proceso electoral de Quintana Roo arrancará entre el 15 y 20 de diciembre de este año, mientras que el período de precampañas será del 3 de enero al 11 de febrero de 2018 Entre las reformas aprobadas por el Congreso local destaca la homologación de elecciones federales y locales que será efectivo hasta 2022. Para ese período el gobernador que gane estará en el puesto por cinco años y concluirá su mandato en 2027, mientras que los diputados locales electos en 2019 y 2022 estarán en el puesto sólo tres años pero los diputados de 2025 solamente tendrán dos años, esto para homologar las elecciones en 2027, es decir en ese período se elegirá a un gobernador y diputados locales.



Honores



❙❙Ramón Escalante Cervera, dirigente del PRD en Cozumel.



Pretenden destituir a dirigente del PRD JOSÉ SÁNCHEZ



COZUMEL, Q. ROO.- El Partido de la Revolución Democrática, PRD, dio a conocer que renovará su dirigencia el próximo martes 19 de septiembre. La convocatoria es promovida por la propia secretaria general del Comité Directivo Municipal del PRD en Cozumel, Abigail Buces, quien pretende destituir a Ramón Escalante Cervera con el supuesto apoyo de los demás integrantes de la mesa directiva, de acuerdo con el propio dirigente actual. La maniobra, sin embargo, tiene varias inconsistencias según expuso el también Director administrativo de la Fundación de Parques y Museos de Cozumel. El funcionario aclaró que su periodo concluye oficialmente hasta diciembre próximo, y destacó que la dirigencia y consejeros estatales del partido del Sol Azteca están notificados de este intento de madruguete de Abigail Buces quien sacó convocatoria para la destitución. El orden del día que da a conocer la Mesa directiva del



Consejo Municipal, contempla en su punto número dos, la destitución del Presidente del PRD en Cozumel, “…por violar los estatutos, al ser presidente y tener un puesto de mando superior en la administración pública estatal”. El documento agrega que Ramón Escalante no ha realizado informes financieros, ni de actividades por más de dos años. El aludido expresó que él no ostenta un cargo de nivel superior en el gobierno del estado. En primer lugar -señalóporque su puesto de director administrativo está por debajo del Presidente y del Director de la FPyMCQROO, que además es un organismo desconcertado mixto del Gobierno estatal. Escalante Cervera manifestó su extrañeza por la convocatoria emitida y aclaró que ya puso al tanto de los hechos a la dirigencia y consejeros estatales del PRD. Como está previsto, este martes por la noche, en el local del PRD en esta isla, se definirá si continúa o es reemplazado en la dirigencia del partido.



Foto: Especial



Internos de la cárcel de Cozumel participaron en la ceremonia por la Independencia de México, en el marco de las acciones de la SSP de Quintana Roo para mejorar el Sistema Penitenciario.



Foto: José Sánchez



Independientes ya pueden inscribirse



❙❙El Gobernador Carlos Joaquín anunció las mejoras a las condiciones de trabajo de los agentes policiacos.



Entregan equipo a policías estatales STAFF/ LUCES DEL SIGLO



CHETUMAL, Q. ROO.- Con la entrega de equipamiento y unidades de transporte, la Policía estatal de Quintana Roo está en mejores condiciones para combatir la delincuencia, señaló el gobernador Carlos Joaquín. “Con más de 338 nuevas unidades operativas y más de mil 200 elementos a los que se les entregan nuevo equipamiento, el cuerpo policial de Quintana Roo cuenta con mejores condiciones para brindar mayor seguridad a la ciudadanía”, explicó el mandatario estatal. Entre estas unidades se encuentran patrullas, motocicletas, camionetas tipo van y un autobús de primera calidad para el traslado de los elementos. La Secretaría de Seguridad Pública, además, está en proceso de entrega de equipamiento nuevo como chalecos y cascos balísticos a los mil 200 elementos oficiales. “Antes de terminar este año se habrá entregado al 100 por ciento de los elementos equipo



Equipamiento



338



nuevas unidades la mayoría patrullas



1,200 elementos



recibieron chalecos y cascos y uniformes con una inversión por 40 millones 611 mil 252 pesos”, añadió el Gobernador de Quintana Roo. Carlos Joaquín dio a conocer que en este año se inicia la instalación de un sistema tecnológico de inteligencia y vigilancia, que contará con más de tres mil cámaras dentro del estado, un centro de control y monitoreo C5, arcos viales de entrada y salida al estado, todo con una inversión de más de dos mil millones de pesos. Actualmente, la policía esta-



tal ya tiene cobertura en todo el territorio, pues se han instalado centros de mandos en Cancún para la zona norte, en Playa del Carmen para la zona centro y próximamente en Bacalar para la zona sur. También mejoraron las prestaciones salariales de los agentes en un 40 por ciento promedio, que beneficia a mil 9 elementos. En la capacitación, un total de 835 elementos ha acudido a los cursos de formación inicial y técnicas de la función policial. En coordinación con los municipios de Benito Juárez, Othón P. Blanco y Solidaridad, se sectorizó la policía con el objetivo de volver eficientes las funciones, mejorar los tiempos de respuesta de las corporaciones en la atención de los auxilios, incrementar la presencia policial y disminuir la incidencia delictiva. Es urgente recuperar la tranquilidad y reconstruir la confianza de la gente que se perdió a consecuencia de los gobiernos anteriores, afirmó Carlos Joaquín. “Hubo una desatención por complicidad e impunidad”, recalcó el Gobernador.
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AL CUIDADO DEL AGUA



Como parte de las acciones encaminadas a fomentar el cuidado del medio ambiente, dentro del Programa de Cultura Hídrica que lleva a cabo la CAPA, realizará la Jornada “Unidos Hacemos Más por Bacalar”.



Preparan a bibliotecarios



Le máax ya’ab u méek’ táane, u p’íit u jeep’. El que mucho abarca, poco aprieta.



LOCAL



El Instituto de la Cultura y las Artes impartirá el curso “Funcionamiento básico de la biblioteca pública”, dirigido a bibliotecarios de la entidad, del 19 al 21 de septiembre, en la Casa de la Cultura de Chetumal.
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Se une Cancún contra la violencia



FOTO: Archivo Luces del Siglo



Se suman al luto por el feminicidio de la joven Mara



❙❙Las autoridades multan a todo aquel que presta un servicio de transporte sin tener los permisos necesarios.



Piden acciones para erradicar toda crimen contra las mujeres



Dicen que aplican parejo reglamento de Tránsito



JORGE RAMÍREZ



Foto: Jorge Ramírez



SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO.- A raíz del feminicidio de Mara Fernanda Castilla, quien murió por golpes severos y ser estrangulada tras sufrir abuso sexual por el conductor de una unidad de Cabify, en Puebla; el colectivo “Ni Una Menos” y la comunidad de Cancún se sumaron al luto nacional contra la violencia hacia las mujeres. La concentración inició en el parque de Las Palapas, alrededor de 80 pañuelos bordados por el colectivo “Bordamos por la Paz”, en el que se escriben con aguja e hilo los feminicidios ocurridos principalmente en Quintana Roo; en el municipio de Benito Juárez, donde se realizaron tres pronunciamientos. Vanesa González Rizzo, integrante del colectivo “Ni Una Menos”, solicitó un minuto de silencio por Mara, por todos los asesinatos a mujeres, así como feminicidios que se han dado en el país y en Cancún. Tras aquel instante de silencio en el que de fondo se escuchó a las y los niños jugar, la también representante de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos de México en Quintana Roo leyó la carta de despedida que escribió la mamá de Mara. “Cuando regreses a casa, porque así será en mi corazón, siempre será así hija, no pidas perdón por haber salido con tus amigos a divertirte, tampoco por haberte puesto linda, no pidas perdón por haber tomado la cantidad que hayas querido tomar si es que lo hiciste, mi niña no pida perdón por haberte divertido esa noche. “(…) No pidas perdón porque



❙❙Un poco más de 100 personas se reunieron en el parque de Las Palapas para sumarse al luto nacional por el feminicidio de Mara Fernanda Castilla. tú no tuviste la culpa Mara mi niña, nosotros te pedimos perdón por juzgarte, por criticar tu vida en todos los aspectos, por hacerte sentir responsable de lo que tú y nosotros no tenemos la culpa, perdón por revictimizarte, por justificar a gente que daña a otras personas haciéndolas sentir que cuando alguien se encuentra vulnerable puede lastimarlas”, citó entre lagrimas, mientras algunos de los oyentes también lloraban. Asimismo, el colectivo “Ni Una Menos” Cancún se sumó a la postura del Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos Humanos de las Mujeres (CLADEM) en el que se solicita al gobierno de Puebla la investigación de este caso, a fin de que no quede impune y la creación de acciones para erradicar toda violencia contra las mujeres. Por separado, Teresa Carmona,



integrante de este colectivo, aseguró que en México existe una verdadera “carnicería”, donde el tema de las mujeres es preocupante, puesto que este tipo de crímenes son acciones de odio en contra de todas las mujeres y que al día en promedio se llevan a cabo siete en el país. “Vamos a ver si realmente la familia de Mara tiene justicia y reparación del daño en medida que eso sea posible, que haya garantía de no repetición, y por supuesto, que sea un parteaguas para que se revisen todos los casos de asesinatos de mujeres en estas circunstancias”, declaró Carmona Lobo, integrante del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. Tras los pronunciamientos, las más de 100 personas que acudieron al movimiento marcharon por el parque de Las Palapas, para luego dirigirse frente al ayunta-



miento de Benito Juárez, donde se subieron en la plataforma aún colocada por el 15 de septiembre exigiendo justicia para Mara. Entre la conglomeración asistió como ciudadano Eloy Peniche Ruíz en el que externó que la ciudadanía se debe de unir, a fin de no permitir el crecimiento de estos actos de violencia en contra de las mujeres en la entidad. “Tenemos que empezar a poner las bases, a hacer acciones, a cooperar con la gente que está sufriendo como pudiera ser uno de los que estuviera acá, ya son demasiados los delitos que tenemos y que no tienen solución, también debemos pedir a las autoridades que pongan mayor atención, que se hagan las acciones necesarias para sacar al estado de esta Alerta de Género, pero también buscar una forma de participar en lo personal”, manifestó.



no es contra esta empresa, es contra los que no tengan concesión”, dijo el titular de Tránsito. Las multas por parte de Tránsito con la nueva modificación es por 60 mil pesos por vehículo al igual que cuando son detenidos por la Secretaría de Infraestructura y Transporte (Sintra), además si son detectados por los elementos, como parte de esta empresa o que prestan el servicio, los llevan al corralón. Alcazar Urrutia explicó que si alguien es acusado por prestar este servicio por cualquier Policía de Tránsito, debe denunciar a las oficinas de esta corporación, pues no pueden detener a un automovilista por esta razón, mientras no sea denunciado y no se compruebe que si trabaja para esta empresa o está prestando un servicio ilegal. “Hay una base de datos de vehículos Uber ya en el estado (…) y se cruza la información, cuando te dicen no soy Uber, pero Sintra te ha detenido tres veces, procede la detención por el cruce de datos que existe”, concluyó. Esto después de que ha habido quejas de ciudadanos que han sido detenidos por elementos de Tránsito con el pretexto de que están prestando un servicio ilegal, sin embargo, no ha habido denuncias al respecto, por lo que aconsejan a los ciudadanos que denuncien para poder parar estas arbitrariedades.



CANCÚN, Q. ROO.- A unos meses de haberse modificado el Reglamento de Tránsito de Benito Juárez, donde se endurecieron las multas contra aquellos vehículos que no cuenten con concesión municipal para transportar pasajeros, la Dirección de Tránsito ha detenido a más de 80 choferes de la empresa Uber y a particulares que prestan este servicio. “Aproximadamente operando en este sentido en dos meses llevamos alrededor de 80 y 100 vehículos infraccionados y al final mientras estén incumpliendo el reglamento seguiremos parando igual que las demás empresas, TTE, Maya Caribe, Turicun, Autocar, todas estas por entran por denuncias 911”, explicó Rodrigo Alcázar Urrutia, director de Tránsito Municipal. El funcionario comentó que entran muchas denuncias al número de emergencias dando ubicación y placas y es ahí cuando los oficiales detienen al vehículo y le preguntan al pasajero si está siendo trasladado o no. “Es más, no solamente contra Uber hemos agarrado particulares que prestan el servicio de transporte público, pero no podamos andar parando carros y preguntándole si eres Uber o no, porque no es la única compañía, hay particulares que dan el servicio que ni siquiera son nada, entonces es importante entender que



Vigilan alcoholímetro visores ciudadanos



Impulsan desarrollo agropecuario sustentable La presidenta municipal de Solidaridad, Cristina Torres Gómez, entregó las primeras credenciales del Padrón Municipal Agropecuario, con la que podrán acceder a los apoyos que otorgan el Gobierno Federal y el Gobierno Estatal en beneficio del campo, toda vez que están desarrollando actividades agropecuarias compatibles con el medio ambiente.



CANCÚN, Q. ROO. -Con el objetivo de transparentar la actuación de los elementos policiacos durante el operativo del alcoholímetro para que no se comentan abusos, la “Fundación Jaff por la educación” colabora desde hace seis meses como Visor Ciudadano. “Lo que se busca con este tipo de participación ciudadana es que tanto el ciudadano deje laborar a los oficiales de manera correcta, así como los oficiales respeten la integridad del ciudadano, de modo que al estar nosotros presentes verificamos que ambas partes colaboren, que ninguno le falté al respeto y ninguno viole ninguna ley, la fundación ya había propuesto este proyecto unas administraciones atrás y apenas se concretó”, explicó Eric Arcila, vicepresidente de la Fundación. La integración de estos jóvenes cada jueves, viernes, sábado y domingo, los días que se instala el alcoholímetro en distintos puntos de la ciudad, fue princi-



FOTO: Archivo Luces del Siglo



foto: Cortesía Comunicación Social



SELENE HIDROGO



❙❙Ciudadanos se dan a la tarea de vigilar que los oficiales cumplan con el reglamento y que los detenidos respeten a la autoridad. palmente por los abusos que se cometían contra los conductores al momento de ser detenidos, por lo que a partir de su presencia han disminuido estos actos. “De las veces que he ido les puedo garantizar que el funcionamiento del alcoholímetro no es lo que dicen la verdad es que hay muchos mitos me ha tocado ver casos en donde realmente el que infringe la ley es el ciudadano, sin embargo no llega a ser el caso



todas las veces, obviamente me imagino que ha de haber casos que si hayan sido ciertos donde el oficial haya violado la integridad del ciudadano, sin embargo muchas veces ocurre lo contrario y hacer nuestro trabajo ahí verificar que ambas partes cooperen para el bien de nuestra comunidad”, dijo. Realizan jornadas de 4 a 5 horas con diferentes visores cada día, de 2 a 3 personas que se instalan en los operativos y che-



can que todo ocurra de acuerdo con la ley y a los derechos de los detenidos. Explicó que en caso de que se registre un abuso de autoridad y ellos lo detecten, hablan con los oficiales responsables o de lo contrario con los superiores de Tránsito. “Si lo detectamos tratamos nosotros de hablar con el comandante que está ahí y si no vamos directo con la oficina de Tránsito con sus supervisores y reportamos cualquier irregularidad que notemos, el actuar de los policías cambian con nuestra presencia, cuando sienten una supervisión cuando saben que hay alguien externo a su cuerpo de oficiales y que puede reportar a sus superiores, por lógica van a hacer sus tareas conforme lo dictan el reglamento”, concluyó el vicepresidente de la Fundación Jaff. El papel del Visor es simplemente observar, ver que todo se haga conforme a la Ley, para lo cual estas personas reciben una capacitación en la que se le dan los fundamentos legales para su ejercicio ciudadano.
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A partir de octubre Siresol comenzará con la primera etapa



Inicia separación de basura en Cancún Foto: Jorge Ramírez



Harán una campaña para enseñar como distribuir los residuos SELENE HIDROGO



❙❙La construcción de la primera torre del desarrollo Ynfinity se encuentra clausurada por Profepa, al carecer de una evaluación y autorización de MIA.



Excede Ynfinity tres pisos según el PDU: Profepa Foto: Archivo Luces del Siglo



JORGE RAMÍREZ



❙❙A partir del mes de octubre, Siresol pondrá en marcha un programa de separación y aprovechamiento de residuos sólidos.



ASÍ LO DIJO



El funcionario indicó que le darán un año a la ciudadanía para que comience a separar y sepa qué residuos se pueden reciclar, después de este periodo comenzarán las sanciones a aquellos que no lo hagan. “Como es una práctica que no se ha hecho nunca en Cancún, no podemos llegar y multar a la gente de inmediato; tenemos que darle por lo menos un año. También se va a capacitar a las personas de los camiones pues ellos son parte fundamental del programa, son los que tienen el contacto con la ciudadanía y con las bolsas”, concluyó el titular de Generación de Siresol.



La campaña de difusión se hará a través de redes sociales, medios de comunicación y volanteo, y se reforzará con capacitación en empresas y escuelas”. Pablo Fernández Lemmen Meyer Director de Siresol



clable, plásticos aluminio, pet y así la basura va a llegar más fácil para separarla y llevarla a reciclar. Otro de los objetivos principales es que todo lo orgánico se deposite en un centro de com-



posta que se está construyendo en el relleno sanitario, el cual se quiere regresar al municipio para toda esta tierra, para sus áreas verdes, camellones, parques, jardines”, comentó.



CANCÚN, Q. ROO.- Además de carecer de una autorización en Materia de Impacto Ambiental (MIA), de acuerdo con la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), el proyecto Ynfinity transgrede el número de pisos permitidos por el Plan de Desarrollo Urbano de Cancún (PDU 2014-2030). A pesar de que el complejo residencial, comercial y de negocios “Ynfinity” cuenta con los permisos federales y municipales de construcción, transgrede los parámetros urbanos establecidos en el Plan Parcial para Malecón Tajamar. Este instrumento de planeación urbana indica que, de acuerdo con su ubicación en la Manzana 5 del municipio de Benito Juárez, tiene un uso de suelo Comercial de Centro Urbano, por lo que sólo se le permite una altura máxima de 70 metros y 20 niveles. No obstante, la actual torre, clausurada temporalmente por la Profepa, cuenta con 22 pisos



más una planta baja, dando un total de 23 niveles, lo que rebasa tres pisos del máximo permitido. El presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), Jorge Alemán Yúdico, explicó que para que los desarrolladores puedan iniciar sus proyectos deben de contar con todos los permisos necesarios, respetando siempre la ley. Señaló que este proyecto llama la atención de las inmobiliarias, debido a que por su nivel tan avanzado de construcción se encontraron irregularidades por lo que fue suspendida por la Procuraduría; sin embargo, consideró que el Grupo Norcaribe deberá presentar los documentos necesarios para seguir con su lujoso desarrollo. El complejo residencial constará de tres torres de 22 niveles de altura con 162 departamentos de lujo, hotel business class y un centro comercial, con una inversión de 700 millones de pesos.



Foto: Jorge Ramírez



CANCÚN, Q. ROO. - A partir del mes de octubre, el organismo descentralizado Solución Integral de Residuos Sólidos (Siresol) pondrá en marcha un programa de aprovechamiento de residuos sólidos, que dará inicio con una campaña de difusión a fin de fomentar la cultura de la separación de la basura. Por medio de redes sociales, medios de comunicación y volanteo, buscarán que la población aprenda cuáles son los residuos orgánicos y cuáles los inorgánicos. La segunda etapa será el próximo año, cuando los camiones recolectores tendrán destinados diferentes días para recoger los residuos orgánicos y otros días los inorgánicos. “La campaña de difusión se reforzará con capacitación en empresas y escuelas, mientras que para la segunda etapa se le va a pedir a la gente que saque su basura separada para que el camión pase determinados días”, explicó Pablo Fernández Lemmen Meyer, director de Siresol. En esta etapa informativa darán a conocer de qué manera separar los residuos en orgánicos e inorgánicos pero además de separar, papel, cartón, pet, aluminio y desechos contaminantes. Los principales beneficios se verán reflejados en darle una larga vida útil al relleno sanitario, pues el 50 por ciento de los residuos que llegan son orgánicos, los cuales se podrían aprovechar, además de recuperar materiales reciclables. “Tenemos bandas especiales en el relleno sanitario donde se está separando la basura reci-



❙❙El grupo Guardianes de Manglar Tajamar inició la recolección de firmas para la rehabilitación limpieza y preservación del área.



Exigen protección para Tajamar JORGE RAMÍREZ



CANCÚN, Q. ROO.- Mediante la recolección de firmas, este fin de semana el grupo Guardianes de Manglar Tajamar exigió a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Procuraduría General de la República (PGR), que este polígono se conserve protegido y no se le entregue al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). “Tenemos una bitácora de más de tres mil firmas y pretendemos recolectar otras tres mil más durante septiembre, para entregar a las autoridades copia de la bitácora notariada”, dijo la ambientalista Katherine Ender. Además, piden iniciar la rehabilitación y limpieza de los camellones, ya que actualmente no hay servicio de recolección de basura, por lo que los contenedores se encuentran saturados. La presidenta de Guardianes del Manglar Tajamar, Katherine Ender, declaró que para desmontar y limpiar los andadores de toda el área se necesita un estimado de 80 mil pesos, cantidad calculada a partir de un presupuesto realizado por el grupo. “Efectivamente, el lugar necesita mantenimiento y con



❙❙Katherine Enders, presidenta de Guardianes del Manglar. estas firmas se está solicitando por igual que se empiece a rehabilitar los camellones, porque dan mal aspecto a Tajamar. Recordemos que si no hay servicio (de limpieza) en el área, es porque se encuentran las suspensiones por cambio de uso de suelo, así como la clausuras de algunos predios y todo el anteproyecto Malecón Tajamar”, explicó. Ender Cordova informó que por ahora lo único que se espera son las resoluciones finales de las autoridades, para dar paso a la rehabilitación y restauración de vegetación de las 72 hectáreas que integra Tajamar. Expuso que con esta acción se prevendrá el ingreso de espe-



cies dañinas como las culebras o la asistencia de personas de forma ilícita, quienes se resguardan entre la maleza. “Sí es urgente rehabilitar el monte, pero no estamos de acuerdo en entregar Tajamar a Fonatur; los ciudadanos tenemos ahora esos derechos de tutela de la flora y fauna a partir del 16 de enero de 2016 tras cerrar los accesos”, externó. Asimismo, indicó que solicitará a las autoridades que apoyen a la asociación civil a fin de crear “una policía ambiental ciudadana”, que recorrerá diferentes áreas verdes para conservarlas limpias y evitar cualquier afectación contra el medio ambiente.
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TERESA PÉREZ



cambio, cambio de adscripción que puede ser entre municipios y a nivel estatal. Al inicio del ciclo escolar, más de cuatro mil alumnos inscritos en el nivel básico y quienes obtuvieron un espacio para el ciclo escolar 2017-2018, iniciaron sus clases entre escombros y material de construcción con edificios y aulas inconclusos, sin servicio de luz ni agua, tampoco de equipamiento básico para iniciar las actividades escolares. Las escuelas de nueva creación están ubicadas en Villas Otoch, Villas del Mar, Villas del Mar Plus y Villas Paraíso, las cuales se proyectaron para recibir a alumnos de preescolar, tres para nivel de primaria y cuatro más para secundaria. De acuerdo con el Ifeqro, son nueve escuelas de nueva creación y 69 salones que se construyeron para reforzar a las escuelas de mayor demanda de preescolar, primaria, secundaria y telesecundaria.



❙❙Algunos maestros proponen volver a la costumbre de contratar a personas que maquilen los uniformes de su plantel.



La SEyC retrasa la entrega de los paquetes



Foto: Archivo Luces del Siglo



CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría de Educación y Cultura de Quintana Roo informó que concluirá a finales de este mes el programa de ampliación en las escuelas de Educación Básica; por el momento continuarán con las aulas móviles para que los alumnos no pierdan clases. Al respecto, Marisol Alamilla Betancourt, titular de la dependencia estatal, indicó que en el primer paquete se entregaron recientemente 11 escuelas de nueva creación, a las cuales se dotó de mobiliario. “En el caso de Educación Básica se ha concluido la totalidad de las 11 escuelas que se programaron para la construcción en zonas en donde ident ificamos de necesidad por el número de población, sólo una queda pendiente por problemas de terreno” dijo la funcionaria. Al término de las clases del ciclo escolar pasado, cada



escuela realizó un censo para identificar las escuelas que debían ser ampliadas por la demanda que presentaban para el siguiente ciclo escolar. Posteriormente se hizo la programación por parte del Instituto de Infraestructura Física Educativa del Estado de Quintana Roo (IFEQROO) y se determinó qué escuelas debían crecer con urgencia, para iniciar con la construcción de más aulas. “Lo último que platiqué con el director del Ifeqroo es que ya en estos días deberán concluir las obras pendientes y en su mayoría se han retirado algunas aulas móviles, pero cuando se concluyan también irá incluido el mobiliario de los niños, el escritorio del maestro y el pizarrón, de tal modo que se tenga los suficientes espacios para dar la cobertura”, declaró. En caso de necesitarse más plantilla docente, se contratará a más personal y además de que se utilizarán las figuras de inter-



Foto: Archivo Luces del Siglo



Por concluir, ampliación de escuelas



❙❙Por el momento continuarán con las aulas móviles para que los alumnos no pierdan clases.



CANCÚN, Q. ROO.- Maestros de escuelas de nivel básico proponen volver a la costumbre de contratar a personas que maquilen los uniformes de su plantel a precios que van desde los 100 pesos hasta los 350 pesos el de deportes. Claudia Gómez, madre de familia de la escuela Itzá, comentó que a principios del ciclo escolar les informaron que les entregarían los uniformes en unos días; sin embargo, enfatizó, Foto: Archivo Luces del Siglo



TERESA PÉREZ



❙❙En QR tres de cada 10 personas sufren un infarto al corazón ocasionado por los malos hábitos alimenticios. adquirir una Coca Cola en cualquier esquina y a cualquier edad, y se tiene documentado que en las zonas de mayor pobreza, las mujeres les ponen en la mamila esta bebida a sus hijos y esto es una bomba de tiempo”, dijo. De acuerdo con la Organización Mundial de Salud, los problemas cardiovasculares son tan silenciosos que pueden pasar desapercibidos. Los malos hábitos alimenticios como el con-



sumo de grasas saturadas, harinas, refrescos y comida chatarra han ocasionado graves estragos en la salud desde la infancia. Los problemas cardiovasculares son muy silenciosos y pueden pasar desapercibidos; además, las personas que padecen diabetes tienen mayor riesgo de un ataque al corazón y el daño en las arterias coronarias es un caso muy recurrente en estos pacientes, dijo el especialista.



Esperan que el Gobierno cumpla con tenerlos a fin de septiembre TERESA PÉREZ



Sufre 33% infarto por malos hábitos CANCÚN, Q. ROO.- En Quintana Roo, tres de cada 10 personas sufren un infarto al corazón ocasionado por los malos hábitos alimenticios. “En la entidad hay siempre ocasión para festejar, para comer garnachas, comida rápida, para tomar bebidas azucaradas y refrescos; tenemos a una población obesogénica infantil que está propensa a infartarse a temprana edad”, informó Vladimir Ruiz Ronquillo, ex presidente del Colegio de Cardiólogos en Quintana Roo, al recordar que este 29 de septiembre se conmemora el Día del Corazón. En la misma proporción está la estadística de personas diagnosticadas con algún evento cardiovascular y que se agrava con otras enfermedades. El especialista lamentó que en el país, aun con esta cifra tan aterradora de personas infartadas o que mueren por complicaciones, la gente no tenga la cultura de prevención. “La gente consume más coca, comida chatarra, comida con alta aportación calórica, uno puede



Piden a padres maquilar los uniformes a un mes de iniciarse las clases, no han llegado a sus escuelas. En la escuela Wichita Cancún, docentes informaron que no tienen fecha para que lleguen los uniformes y por ello convocaron a los padres a que se confeccionen de manera privada. La Secretaría de Educación y Cultura programó que antes de concluir septiembre 222 mil 578 alumnos de primaria y secundaria recibirán el juego de uniformes, y en el caso del nivel básico, además, una mochila con un paquete de útiles. Este paquete representa una inversión mayor a los 104 millones de pesos, la cual se destinó para apoyar a los padres de familia y garantizar el derecho a la educación básica en la entidad. El programa será llevado a mil



472 escuelas de educación básica, preescolar, primaria, especial, migrante y telesecundaria en toda la entidad. Diana Mosqueda, madre de familia de una niña de quinto grado en la escuela Alfredo V. Bonfil, ante la postura de algunos grupos de padres de que se compren los uniformes, dijo que no está de acuerdo en que se vendan los uniformes por parte de las escuelas y mucho menos que se exija, pues eso genera más gasto en la economía familiar y atenta contra los derechos a la educación. “Si el gobierno del estado se comprometió a apoyarnos, ¿por qué los maestros los ponen a la venta y por qué no se esperan a que los uniformes lleguen como prometieron las autoridades?”
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Apoyará Sedesol a mujeres presas El objetivo es evitar que sus hijos dejen la escuela



CANCÚN, Q. ROO.- A fin de respaldar a menores en orfandad materna para que continúen sus estudios, la delegación en Quintana Roo de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) incluyó en su programa “Seguro de Vida para Jefas de Familia” a todas las mujeres recluidas en un Centro de Reinserción Social (Cereso). Mario Alberto Olivo, encargado del despacho de la Sedesol, informó que en coordinación con el gobernador Carlos Joaquín se trabaja para incluir en este programa a toda madre de familia que se encuentre en prisión. Aseguró que al final, los beneficios son para los niños, quienes al perder a sus madres quedan desamparados, ya que en muchas ocasiones ellas son la única persona con la que cuentan para apoyo económico y moral.



Foto: Jorge Ramírez



JORGE RAMÍREZ



❙❙Alberto Olivo, encargado del despacho de la Sedesol, aseguró que aunque el programa “Seguro de Vida para Jefas de Familia” tiene una meta de seis mil mujeres incorporadas, no tienen límite para rebasar esa cifra. Olivo Belio explicó que dicho seguro aplica para todos los hijos en estado de orfandad materna, de hasta 23 años 11 meses, con apoyos económicos que van desde los 330 a los dos mil 40 pesos mensuales. El apoyo económico se entrega de forma bimestral y tiene como fin incentivar el ingreso o permanencia escolar de la persona beneficiaria.



“El seguro no es limitante, puede haber fallecido (la mamá) hace dos o tres meses y la podemos incorporar (a la persona que queda en orfandad)”, señaló el encargado del despacho de la Sedesol. Asimismo, adelantó que ya iniciaron con el proceso de registro en el municipio de Othón P. Blanco y que lo realizarán esta semana en Cancún, para luego



acudir a los Ceresos de Cozumel y Solidaridad. El funcionario declaró que tienen como meta para fin de año incluir en el padrón del programa “Seguro de Vida para Jefas de Familia” a seis mil mujeres más. Informó que al día de hoy tienen registradas a cuatro mil 400 mujeres; sin embargo, señaló que si bien hay una meta, no existe una limitante para rebasarla. “El fideicomiso que creó la Federación es a perpetuidad, no hay un límite de incorporación, podemos afiliar a quien sea”, subrayó. También, expuso que se está trabajando en colaboración con los presidentes municipales, principalmente del sur de la entidad, donde asisten a las comunidades rurales y así captar el mayor número posible de afiliaciones. Olivo Belio externó que durante el tiempo en que ha fungido como encargado de despacho de la Sedesol, una de sus mayores alegrías es apoyar con becas a los menores que por alguna causa no tienen a su mamá.



Foto: Cortesía Comunicación Social



Cosplay en Cozumel Por cuarto año consecutivo la Fundación de Parques y Museos de Cozumel llevó a cabo su Concurso de Cosplay, con la participación de siete jóvenes que representaron a personajes de cómics, anime, manga y videojuegos, resultando ganadores del primer lugar Valeria Romero López, quien personificó a “Neji Hyuga”; el segundo lugar fue para Javier Balboa Cabañas con “Freddy Krueger” y el tercero para Karely Zapata Zetina, con “Hit Girl”.



Foto: Archivo Luces del Siglo



Las incluirá en un programa de seguros de vida



❙❙De 95 suicidios registrados en el estado hasta hoy en el presente año, 45 han ocurrido en Benito Juárez.



Registra BJ un alto índice de suicidios ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va de este 2017 Quintana Roo registra 95 suicidios, de los cuales 45 han ocurrido en Benito Juárez. La secretaria Técnica para la Prevención del Suicidio, Claudia Guillemot Fuentes, explicó que en el caso de los intentos de suicidio, la víctima sostiene que de haber recibido apoyo no habría intentado quitarse la vida, ya que en este tipo de situaciones la víctima vuelve a intentar el suicidio si no recibe la atención adecuada La especialista comentó que es necesario fortalecer a las autoridades que prestan apoyo, ya que los números que presentan la Fiscalía General del Estado (FGE) y la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Quintana Roo no son coincidentes; además de que según cifras de la Organización Mundial de la Salud (OMS), por cada suicidio consumado hay 25 tentativas. Guillemot Fuentes agregó que la media nacional sobre casos de suicidios es de cinco por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), mientras que en Quintana Roo la cifra es de ocho suicidios por cada 100 mil habitantes, lo que coloca a la enti-



dad en quinto lugar en el país. En el caso de Solidaridad, los suicidios son más frecuentes en mujeres, mientras que en el resto de los municipios la tendencia se invierte al ser los hombres los que más casos reportan. “La violencia y la ingesta de alcohol o drogas son los mayores incidentes en el tema social; mientras que el abuso sexual en niños o la violencia en el pasado de la familia de origen son predictores que se combinan”, explicó. Respecto a los suicidios en menores de edad, señaló que uno de los principales componentes de riesgo es la violencia en el hogar y el bullying; sin embargo, la escuela es un “factor protector” para que el menor se sienta protegido debido a las actividades que realiza y el contacto con profesores, en caso contrario, la deserción escolar incrementa las probabilidades de que un adolescente atente contra su vida por la falta de apoyo emocional. “Los periodos vacacionales nos preocupan mucho, porque generalmente es cuando los papás tienen una carga de trabajo todavía mayor y no hay una corresponsabilidad que los ayude a atender a los niños, que suelen pasar mucho tiempo solos”, dijo la especialista.
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¡Vivan las mujeres!



¡Estrellados!



Iván Serna



Vaqueros de Dallas topó con pared al caer ante Broncos 42-17 en partido retrasado una hora por tormenta eléctrica en Denver.



Sección Especial Sección Especial



El poeta español León Felipe, autor de “Ganarás Luz”, muere en México un día como hoy, pero de 1968.



Adiós, Warhol



Con largas filas fue despedida ayer, en el Museo Jumex, la muestra “Estrella Oscura”, que rebasó las 300 mil visitas.



Series centradas en personajes femeninos brillaron anoche en la entrega de los Emmy: la comedia “Veep”, el drama “The Handmaid’s Tale”, “Big Little Lies”...



Solicita a la Comisión Bancaria sus movimientos financieros



Investiga la PGR riqueza de Lozoya



cdmx



También indaga la Función Pública al ex titular de Pemex por caso Odebrecht



leonardo sánchez



Abel bArAjAs



z Miles de mujeres se manifestaron en el Centro de la Ciudad.



Indigna al País muerte de Mara



Solidaridad en Juchitán



xalapa



jacciel Morales



El artista Francisco Toledo auspició la instalación de 30 cocinas comunitarias en su tierra natal. Dan servicio a 3 mil personas. página 7B



El Rector de la Universidad Madero en Puebla, Job César Romero, dijo que los feminicidios ocurren porque las mujeres tienen más libertades. “Ahora cualquiera de ellas puede salir a muy altas horas de la noche (...) Tienen libertad, pero no disciplina”, indicó.



Estiman en $8 mil millones venta ilegal de medicinas Arely sánchez



guadalajara



z Mientras Mara era sepultada, miles marcharon.



En México, el mercado negro de medicamentos vale unos 8 mil millones de pesos al año, según cálculos de la Unión Nacional de Empresarios Farmacéuticos (Unefarm). Este negocio ilícito equivale a 4 por ciento del mercado de medicinas, valuado en 200 mil millones de pesos. Juvenal Becerra, presidente de la Unefarm, dijo que los medicamentos que se venden de manera ilegal son producto de robo, muestras médicas que acaban en manos de la delincuencia y falsificaciones.



Entre 2010 y 2017, la Cofepris ha asegurado 353 toneladas de medicamentos en todo el País a través de 152 operativos. Según las autoridades, las medicinas ilegales se comercializan principalmente en mercados sobre ruedas y, recientemente, vía internet, donde redes organizadas en el robo y acopio no sólo venden, también recetan. En tianguis y mercados informales de la Ciudad de México, según verificó REFORMA, se pueden conseguir hasta antibióticos y otros productos que requieren receta médica.



Acapara Frente informe de Mancera



Gabriel jiménez



IsrAel OrTeGA y sAMuel AdAM



z Anaya saluda al Mandatario.



El Frente Ciudadano por México acaparó reflectores en el Quinto Informe de Miguel Ángel Mancera. Los líderes del PAN, Ricardo Anaya; del PRD, Alejandra Barrales, y de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, reconocieron la gestión del Jefe de Gobierno tras su Informe en la Asamblea Legislativa. “El Frente busca cambiar al País, rescatarlo, y, si al País le va bien, a la Ciudad le va



bien, y claro que nos interesa que personalidades como el Jefe de Gobierno sean promotores de este Frente”, dijo Alejandra Barrales en entrevista. Durante sus posicionamientos ante el pleno, diputados de los tres partidos destacaron a la alianza. “Este Frente ha nacido con grandes aspiraciones y, sobre todo, con grandes logros, comenzando por detener la aberrante aspiración de impunidad transexenal con el pase automático del



‘fiscal carnal’”, dijo el panista Luis Alberto Mendoza. En su mensaje, Mancera defendió las decisiones de su Gobierno, como el aumento a la tarifa del Metro, el doble Hoy No Circula y el decreto para no dar concesiones a micros y taxis que no sean híbridos. Al Informe asistió el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, así como nueve Mandatarios estatales.



página 8B



historia del taxi Conoce en fotos los vehículos que han dado este servicio en la capital: los carruajes tirados por caballos, los Ford T, los cocodrilos, las cotorras...



Tomada de Twitter



página 6B



da de Pemex Transformación Industrial. Tres directivos del gigante brasileño de la construcción Odebrecht señalan que recibió 10.5 millones de dólares a cambio de contratos. Lozoya ha respondido que las imputaciones son falsas y difamatorias. Siete meses después de iniciada la indagatoria, la Unidad Especializada en Investigación de Delitos Fiscales y Financieros de la PGR hizo el pedido de información bancaria, aunque no solicitó el congelamiento de sus cuentas. La CNBV deberá reportar a la PGR los estados de cuenta, depósitos y retiros de las cuentas de ahorro, inversión y cheques de Lozoya, así



reforma.com /historiataxi



La indignación por el feminicidio de la joven de 19 años Mara Fernanda Castilla Miranda se expresó en por lo menos 20 ciudades del País. Después de enterrarla en Xalapa, su madre Gabriela Miranda exigió justicia, pero no sólo por el homicidio de su hija, asesinada presuntamente por un conductor de Cabify en Puebla, sino por todos los feminicidios que ocurren a lo largo de la República. “Mañana o al ratito, en la noche, puede ser cualquier hija de cualquiera de ustedes, de cualquier Estado. No importa, sólo necesita ser mujer para ser lastimada. Ni una más, que mi hija Mara sea la última”, exclamó Miranda. En la Ciudad de México, cientos de feministas y personas indignadas con el caso de Mara marcharon del Zócalo a la PGR, donde exigieron que la dependencia atraiga los casos de feminicidios para que sean investigados con perspectiva de género. También hubo movilizaciones numerosas en Guadalajara, Monterrey, Querétaro, Guanajuato, Xalapa y Puebla, así como en Morelia, Acapulco, Ciudad Juárez, Oaxaca, Tuxtla Gutiérrez y Mérida.



Culpa Rector a ‘libertades’



saúl Pérez



y césAr MArTínez



Maricarmen Galindo



ArcelIA MAyA



La PGR tiene en la mira a Emilio Lozoya Austin. La Procuraduría solicitó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) los movimientos financieros de 2012 a 2016 del ex director de Pemex por la investigación del caso Odebrecht. Un informe oficial indica que, por pedido de la PGR, también la Secretaría de la Función Pública le abrió una investigación de evolución patrimonial a partir de su ingreso al servicio público.



Adicionalmente, el Instituto Nacional de Migración fue requerido para que reporte si Lozoya viajó a Brasil durante su gestión como titular de la empresa productiva del Estado. El ex director de la petrolera compareció el 17 de agosto ante la Subprocuraduría de Delitos Federales y, una semana después de esa diligencia, la Procuraduría aceleró sus actuaciones y realizó los requerimientos previamente enlistados. El ex funcionario es indagado por cohecho y enriquecimiento ilícito en la carpeta de investigación FED/SEIDF/ CGI-CDMX/0000117/2017, iniciada por una denuncia presentada el 27 de enero por Araceli Cortés, apodera-



Le ‘pega’ a Hillary



Trump retuiteó un videomontaje en el que golpea una pelota de golf que supuestamente impacta en Clinton y la tumba. página 3B



como las transacciones en el extranjero donde sea titular, cotitular, beneficiario, fideicomisario, fideicomitente, firmante o representante legal. Otros requerimientos en relación a su persona son los documentos de cajas de seguridad y bursátiles que acrediten la compra de acciones o valores, incluyendo cartas de instrucción, compraventa de cheques de caja y divisas. Una fuente federal dijo que esperan que en un mes la CNBV rinda los informes a la PGR. La Procuraduría sólo está a la espera de los datos bancarios y patrimoniales y de los testimonios rendidos en Brasil por los ex directivos de Odebrecht para decidir si manda a juicio el expediente.



Muere René Drucker reFOrMA / sTAFF



El Secretario de Ciencia y Tecnología del Gobierno de la Ciudad de México, René Drucker Colín, falleció anoche a los 80 años de edad. Especializado en Fisiología y Neurobiología, Drucker logró una de los avances científicos más importantes en la medicina: trasplantó células suprarrenales en el cerebro para controlar el Mal de Parkinson. La operación la realizó junto con el doctor Ignacio Madrazo en octubre de 1986 en el Hospital La Raza de la Ciudad de México. Aunque su remedio para el Mal de Parkinson era limitado y tenía efecto sobre todo en enfermos menores de 50 años, el descubrimiento daba un gran paso en la medicina moderna al apuntar hacia el reto del control de la regeneración del sistema nervioso central. Madrazo y Drucker publicaron el resultado de su trabajo médico en The New England Journal of Medicine en abril de 1987, con dos casos tratados en La Raza, con lo cual lograron impacto mundial. Su descubrimiento le abrió puertas que aprovechó no para un beneficio personal sino para favorecer a la comunidad científica mexicana, particularmente en la UNAM, su alma máter. Drucker estudió Psicología, luego de dos años diletantes tras terminar la Preparatoria. Dedicó la etapa final de su vida a desempeñar cargos gubernamentales vinculados a la ciencia.
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OPINIÓN



Lunes 18 de Septiembre del 2017 z REFORMA



El Frente estimula la imaginación, despierta temor, pero a veces las sumas políticas restan.



JESúS SILVA-HERZOG MÁRquEZ



http://www.reforma.com/blogs/silvaherzog/



El Frente va



E



l indefinido Frente camina. Hace unas cuantas semanas parecía el sueño de un grupo de políticos condenados a ser espectadores de la elección. Desplazados que abrigaban la ilusión de convertirse en protagonistas. Una coalición incoherente y bizca. Las diferencias parecían irreconciliables; los costos de la conciliación demasiado altos. El Frente no ha superado todos los peligros pero es notable que sigue con vida. Para mí es francamente sorprendente su sobrevivencia. Advierto que la coalición no solamente respira sino que es capaz de hacerse notar, de capturar la atención y de estimular la imaginación. La gran muestra de su éxito es que despierta temor. Ya no podemos hacer burla del Frente. Habrá que tomarlo en serio. El Frente es un hijo insospechado de la política de Peña Nieto. No digo que la antipatía que genera su gobierno sea el impulso de la coalición. La corrupción de su gobierno ha sido, evidentemente, un poderoso estímulo, pero lo que quiero decir es que la estrategia que impulsó el Presidente en el despegue de su administración trazó



TEMPLO MAYOR



el camino de sus antagonistas. Dirán que su escuela han sido en realidad las alianzas electorales en las que PAN y PRD han coincidido para postular a un expriista como candidato común pero la verdadera escuela del Frente es el Pacto por México. El tono de la coincidencia es similar: dejar atrás los viejos altercados para defender el interés del Estado. La ideología es cosa del pasado, argumentaba el discurso de la coalición peñista. Hay que impulsar reformas estructurales que no tienen signo ideológico, sino un auténtico sello nacional, decía la propaganda peñista que tanto panistas como perredistas aplaudieron. Hoy los frentistas repiten el discurso peñista colocando a las enemistades donde antes estaban las reformas. Expulsado el PRI de la mesa de conciliaciones, los frentistas pretenden producir la nueva temporada del Pacto por México: derrotar al partido del Presidente y evitar el triunfo de López Obrador. El Pacto por México se sostenía precisamente en esa lógica. No era una simple coalición parlamentaria. Para impulsar los cambios que había diseñado



el Ejecutivo habrían bastado los votos de la derecha. Lo que ofrecía el acercamiento simultáneo a los dos flancos ideológicos era una cobertura ante el poderío de los enemigos y una argumentación pragmática. Para encarar los fantasmas del nacionalismo; para lastimar los intereses de los potentados, para rehacer el pacto con los sindicatos era necesario conformar un bloque reformista que se presentara como un bloque post-ideológico. Las reformas no son de izquierda ni de derecha, nos dijeron mil veces los defensores del Pacto por México: son una puesta al día del país, son la realización de acuerdos nacionales que han sido bloqueados por los poderes reales. Por eso quiere presentarse el Frente como un recetario neutro de transparencia y justicia. Sigue nadando ostentosamente en la indefinición, cuando no en la demagogia. Su apuesta es que no cueste su indefinición. Que pueda cumplir con las citas de la contienda sin pronunciarse en asuntos cruciales del país. Tal vez su postura es realista pero no es inocente. Difícilmente podríamos



ToLvanEra ROBERTO ZAMARRIPA



¿Y SI fueran sus hijas? Resulta preocupante, por decir lo menos, la indiferencia que muestra la clase política –y en especial los presidenciables– ante un caso que lastima a toda la sociedad: la violencia cotidiana contra las mujeres. EL CASO de Mara Castilla se ha convertido en una bandera, en un reclamo de miles de mujeres que ayer salieron a las calles en diversas ciudades del país. En CAmbIO, personajes como Andrés Manuel López Obrador, Aurelio Nuño, Miguel Mancera, Ricardo Anaya y la propia Margarita Zavala, no parecieron interesarse demasiado. RESULTA emblemático, por ejemplo, que la funcionaria a cargo del Inmujeres, Lorena Cruz Sánchez, se limitó a emitir un comunicado por la tarde, pues ni siquiera se apareció por la marcha.



••• En mEDIO del festejo por sus 50 años, el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca no sólo anduvo apagando velitas, sino también apagando los incendios en materia de seguridad. Y TODO porque los alcaldes de Reynosa, Río Bravo y Matamoros no vieron con buenos ojos que el gobierno del panista acuartelara a unos 300 agentes de tránsito para investigarlos por supuestas actividades de halconeo. EL EDIL priista Juan Diego Guajardo de plano acusó de acoso al gobierno estatal. SI YA de por sí está bastante enrarecido el ambiente con la presencia del crimen organizado en tooodo Tamaulipas, en nada ayuda que el estado y los municipios no se coordinen para dar certezas de que todos están del mismo lado. ¿O qué no es así?



••• APEnAS llegando al cargo, Alfredo del Mazo ya dio el primer paso para reducir los índices delictivos en el Estado de México: ¡echó al director operativo de la Policía! PARA QUIEnES conocen los entretelones de la política mexiquense, resultó toda una sorpresa la salida de Rogelio Cortés Cruz de la Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana, pues llevaba ya tres sexenios manejando a su antojo la estructura de seguridad pública y tránsito en el estado. LA GESTIÓn del “Comandante Cronos” se caracterizó por constantes y reiteradas acusaciones de corrupción, ante las cuales Eruviel Ávila, Enrique Peña y Arturo Montiel hicieron como que no se enteraban. InCLUSIvE, el jefe policiaco fue exhibido en video instruyendo a sus elementos en el arte de extorsionar a los ciudadanos. LO InCREÍbLE del asunto es que Cortés Cruz dijo que se iba “por jubilación, no por corrupción”. Y ni siquiera se ruborizó.



ver a sus adversarios como modelos de claridad programática. Los frentistas pretenden hablar de las generalidades que los unen (es decir de sus antipatías) y esquivar toda definición que divida. A partir de ahora, a olvidar la agenda de la diversidad porque se ofenden unos. A partir de ahora, nada de la reforma energética, porque se indignan los otros. Los políticos del Frente están convencidos de que pueden barrer todos los asuntos incómodos debajo de la alfombra. Que los intereses de su coalición pueden determinar los asuntos de los que se habla en la campaña y de los que no. El pacto de silencio no es solamente un problema electoral sino también, y sobre todo, un problema de gobierno. Que se posponga la postura del Frente ante la guerra contra el crimen organizado no significa que pueda evadirse. Hasta el momento, la pretensión del Frente es encarnar el buenismo. Alrededor de la tercera opción, los buenos: los honestos, los transparentes, los justicieros, los antimesiánicos. Que el Frente haya sobrevivido hasta hoy es muestra del cuidado con el que han actuado los dirigentes de los partidos involucrados. Los talentos necesarios para la gestación del Frente, sin embargo, serán los mismos que los que se requerirán para proyectarlo electoralmente. El pacto cupular que lo teje puede ser origen de su ruina. Los electores no respaldarán como autómatas las directrices de los partidos. Ya se ha dicho. Las sumas, en política, a veces restan.



La frivolidad e ignorancia de gobernantes en la atención al sureste abona al estallido.



[email protected]



F. BARTOLOMÉ
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Sonrían, ya llegamos



“M



uy despeinada, muy mal arreglada, muy fea y no me importa nada, lo que me importa ahorita es ayudar a la gente...” (video en Facebook de Anahí Puente). Lo malo de los sismos es que siempre ocurren a deshoras. Quizás por eso los del gabinete andaban desprevenidos. El presidente Enrique Peña asignó a cada uno de los miembros de su gabinete un municipio de Chiapas y/o Oaxaca y les dijo que se fueran para allá para una estancia larga. En su reunión del domingo 10, les pidió viajar, con “gente pensante” que supiera tomar decisiones. Al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, lo nombró coordinador de los esfuerzos. Pero pronto la zona de desastre se convirtió en locación de spot. Osorio transmite por Periscope sus hazañas; en el celo de la competencia por la candidatura presidencial Meade, Nuño y Narro producen también sus videos. La tragedia existe porque la subimos a redes sociales. ¿Cuántos likes llevamos? Los que usted diga, Licenciado. Quién dijo que nadie los atiende, malagradecidos. A ver, sonrían, para el feis. “¿Dónde está la prensa? Es que me llama la atención que hay mucha gente aquí de ojo güero (sic), mucho güerogüero... tómalas para que vean que sí hay güeras” (presidente Enrique Peña en gira por Tonalá, Chiapas). No todo es malo en los sismos. También ayudan a aprender geografía. Los funcionarios federales se enteran que existe un pueblito llamado Santa María del Mar, Oaxaca, al que solo se llega por lancha, que lleva una década en el aislamiento y la pobreza. El racismo se cuece aparte. Prietos y güeros por igual tienen necesidades. Para el lunes 11, según el gobierno de Chiapas había un millón 479 mil damnificados; en Oaxaca, según el gobernador Alejandro Murat había un millón. Casi dos millones y medio de necesitados. Para esa fecha, el gobierno federal según sus cuentas festejaba el reparto de 100 mil despensas y prometía repartir muchas más. Hace 20 años cuando el huracán Paulina, grupos de damnificados de Acapulco asaltaron a militares que rifle al hombro repartían despensas. Ante eso, el secretario de la Defensa, general Enrique Cervantes, y el de Desarrollo Social, Carlos Rojas, cambiaron la estrategia e instalaron comedores comunitarios en albergues propiciando



que la comunidad ahí se reuniera y recibiera atención con tres comidas diarias cocinadas por soldados. Los albergues eran centros de atención e información. No más despensas. A la vez los damnificados tuvieron empleo temporal para participar en la reconstrucción de su comunidad. El clientelismo político fue sometido y la gente trabajó –y no esperó– para dejar atrás la tragedia. “Hay algunos que no han recibido nada porque no quieren ir al centro de acopio, al albergue. Quieren que se los lleves a su casa y eso genera sentimientos de ‘a mí no me han dado nada’” (Miguel Ángel Osorio, secretario de Gobernación. Reforma, 16/09/17). Quien no traga es porque no quiere. Que vayan a donde reparten en una de esas salen en el video. Carentes de memoria y cortos de mira, los funcionarios federales ajustan



la tragedia a su reloj político. Entre más rápido se acaben los damnificados más rápido retornarán a la capital. El viernes 15 el presidente Peña anunció que los damnificados eran 200 mil en Chiapas y 100 mil en Oaxaca. De un plumazo erradicó a dos millones de damnificados ¿No le creen? Vayan a contarlos a ver si es tan fácil hacer censos. “Todos tienen ya, los que aparecen en la lista, su ataúd, su acta de defunción, su café, su pan y su carpa para que sea un dolor menor y un mensaje de usted Gobernador que está al pendiente de ellos” (Oscar Ochoa, titular del Fondo Económico en Chiapas en reunión del Comité de Protección Civil). Y ustedes rezándole a la Virgen. La tragedia va para largo. Vale más dejar la frivolidad y el clientelismo y atender de fondo la fractura si no se quiere propiciar un estallido de la desesperación social.



Claudia Guerrero



Tras condenar los excesos del Gobierno federal en el ejercicio del gasto, diputados del PAN, PRD y Morena anunciaron que se pondrán de “candados” para frenar la discrecionalidad en el uso de los recursos públicos. Los legisladores informaron que, ante la imposibilidad de reformar la Ley de Presupuesto, pugnarán por que las



limitantes sean incorporadas, por lo menos, en el Decreto que se aprobará para 2018. “La solución está en poner candados en el Decreto para quitar esa elasticidad con la que la Subsecretaría de Egresos de Hacienda maneja el gasto cada año. “Vamos a poner a prueba la congruencia del PRI, porque vamos a revivir, con puntos y comas, los candados que pusieron en el gasto a los go-



biernos del PAN”, dijo el panista Federico Döring. Vidal Llerenas, de Morena, demandó que se incluyan en el Decreto las recomendaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para corregir los excesos y garantizar la transparencia. “El Decreto también debe impedir que se incrementen los recursos destinados a las áreas de comunicación social que crecen cada año. Esto es



muy importante ante las elecciones por venir”, dijo. El perredista José Antonio Estefan advirtió que la oposición podría negarse a aprobar el Presupuesto, si no se entregan a tiempo los anexos del proyecto de Decreto. “Este año no vamos a firmar si no se nos entregan a tiempo para que conozcamos lo que se está votando. Será la posición del PRD, y el PAN puede sumarse”, indicó.



alfredo Moreno



Perfilan diputados candados a gasto de 2018 InvItados de Mancera cuauhtémoc cárdenas, fundador del Prd, y Miguel Ángel osorio chong, titular de Gobernación, estuvieron entre los cientos de invitados al quinto Informe de Gobierno de Miguel Ángel Mancera, Jefe de Gobierno de la ciudad de México, presentado en la sede de la asamblea Legislativa.
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reforma.com



DESBORDAN ROHINGYAS A BANGLADESH



EL MUNDO EN VIDEO



Desbordados por la incesante afluencia de refugiados rohingya, las autoridades de Bangladesh ordenaron intentar contenerlos en las zonas de la frontera, donde pretenden construir un enorme campo de refugiados capaz de acoger a 400 mil personas. STAFF



Conozca los principales acontecimientos internacionales con nuestro recuento diario de un minuto, de lunes a viernes a las 18:30 horas. Twitter



VIDEO DE LIBRE ACCESO



@reformainter



ATACAN CON ÁCIDO A TURISTAS DE EU PARÍS. Cuatro turistas estadounidenses fueron atacadas con ácido ayer en la estación Saint Charles, en Marsella, y la agresora fue arrestada. Las víctimas, todas de poco más de 20 años, fueron hospitalizadas, dos de ellas por shock. STAFF



[email protected]
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Escala retórica militar antes de la Asamblea General de la ONU



Si Norcorea sigue, será destruida.- EU Prevén que domine agenda de reunión creciente tensión en torno al régimen



Nikki Haley, Embajadora de EU ante la ONU



REFORMA / STAFF



WASHINGTON.- La presión no deja de subir. En la antesala de la Asamblea General de la ONU, Estados Unidos volvió a responder con pólvora verbal a la escalada balística y nuclear del régimen de Pyongyang. “Si Corea del Norte mantiene su temeraria conducta, Estados Unidos deberá defenderse y defender a sus aliados. Corea del Norte será destruida; es algo que ninguno de nosotros quiere, no queremos la guerra”, afirmó ayer en CNN la Embajadora estadounidense ante la ONU, Nikki Haley. Sus palabras ponen el broche final a una semana en la que Washington volvió a chocar reiteradamente con el régimen de Kim Jong-un. Tras lograr que el Consejo de Seguridad de la ONU aprobase por unanimidad una octava ronda de sanciones contra Corea del Norte, Pyongyang respondió con una nueva prueba: un cohete que sobrevoló Japón y recordó al mundo que su programa balístico y nuclear avanza a marchas forzadas. No es sólo que haya ensayado con éxito una bomba de hidrógeno de 250 kilotones o que la base militar estadounidense de Guam ya esté al alcance de sus misiles, sino que ante cualquier movimien-



z Pyongyang ha acelerado sus pruebas balísticas y nucleares.



to para frenar su expansión atómica, Kim muestra una clara disposición a apretar el acelerador. “Nuestra meta es establecer el equilibro de fuerza real con Estados Unidos y hacer que los gobernantes estadounidenses no se atrevan a hablar de una opción militar para la República Democrática Popular de Corea”, expresó el dictador. Ante este pulso, Estados Unidos juega contrarreloj. Confía en el estrangulamiento económico, pero teme que sus efectos no sean lo suficientemente rápidos como para impedir que el régimen complete su objetivo de disponer de un misil nuclear intercontinental. La consecuencia de esta incertidumbre ha sido doble. Primero, ha empujado a Washington a redoblar la presión en la ONU. “Les hemos limitado el 30 por ciento del petróleo y el 90 por ciento del comercio, y se notará. Esto es solo el inicio de lo que podemos



hacer. Y ahora hay un cambio; tenemos a Rusia y China de nuestra parte”, recordó Haley. Pero al mismo tiempo, ha sacado a relucir la opción militar. La disuasión por la fuerza. No como respuesta prioritaria, pero sí como recurso final. “Queremos ser responsables y agotar todas las vías diplomáticas. Pero si esto no funciona, el jefe del Pentágono, el General Jim Mattis, se hará cargo del asunto”, aseveró ayer la Embajadora. En este tira y afloja, el Presidente Donald Trump ha mantenido ambas espadas en alto. Igual ha amenazado con “fuego y furia” a Corea del Norte, que ha redoblado sus conversaciones con los Presidentes de China, Japón y Corea del Sur. La Asamblea General de la ONU, la primera en la que participará Trump, comenzará mañana. Se espera que la escalada de tensión en el paralelo 38 sea el tema central de varias discusiones.



Queremos ser responsables y agotar todas las vías diplomáticas. Pero si esto no funciona, el jefe del Pentágono, el General Jim Mattis, se hará cargo del asunto”.



PONE TRUMP MOTE A KIM Donald Trump se mofó ayer del líder de Corea del Norte, Kim Jong-un, a quien le puso un apodo similar a los que acostumbra a utilizar contra sus rivales.



@realDonaldTrump “Hablé con el presidente Moon (Jae-in) de Corea del Sur ayer por la noche y le pregunté qué tal le va al Hombre Cohete”.



3B



CEDE KUCZYNSKI ANTE OPOSICIÓN CON MINISTROS LIMA. Como un gesto de concesión frente a la Oposición, el Presidente de Perú, Pedro Pablo Kuczynski, tomó juramento ayer a seis nuevos Ministros, tres de ellos cercanos a los grupos fujimorista y aprista. Esto después de que el Congreso negó la confianza a su anterior gabinete. STAFF



Acepta Hamas disolver su Gobierno en Gaza REFORMA / STAFF



JERUSALÉN.- Con las fronteras clausuradas y los hospitales desprovistos de medicamentos, sin apenas electricidad ni agua potable en la Franja de Gaza, Hamás se vio obligado a mover ficha. El movimiento islamista, que ocupa el poder en el enclave mediterráneo desde hace una década anunció ayer la disolución de su Gobierno de facto y la restitución de las instituciones a la Autoridad Palestina. Si Hamás cumple su compromiso —expresado tras las negociaciones de la semana pasada en El Cairo con el servicio de inteligencia de Egipto— los palestinos tendrán que acudir a las urnas por primera vez desde 2006 para elegir un nuevo Parlamento que dé paso a un Ejecutivo de unidad nacional. Al Fatah, el partido del Presidente palestino, Mahmoud Abbas, dio la bienvenida a la declaración, aunque anticipó con cautela que solo se reanudará el suministro eléctrico suprimido y las transferencias de fondos recortadas a Gaza si las promesas se plasman en hechos. Anteriores intentos de reconciliación entre ambas facciones enfrentadas han fracasado a causa de la división política que paraliza a la población palestina. La cúpula de Hamás parece haber recibido una oferta en El Cairo difícil de rechazar. Al bloqueo terrestre y marítimo que Israel mantiene desde hace una década sobre Gaza se sumó en 2013 el cierre casi permanente de la frontera de Rafah con Egipto, y en marzo de este año, la supresión por parte del Presidente Abbas de las subvenciones a la electricidad y las rebajas salariales de los funcionarios



División palestina Las facciones de Hamás y Al Fatah llevan más de una década sin lograr unidad. ENERO 2005. Hamás participa por primera vez en las elecciones legislativas o parlamentarias de Cisjordania, Gaza y Jerusalén Este y consigue la mayoría. JUNIO 2007. Tras más de dos años de fracasos a la hora de formar un Gobierno de unidad, Hamás se hace con el control de Gaza, mientras que Al Fatah se queda con Cisjordania. MAYO 2011. Los líderes de las dos facciones firman en El Cairo un acuerdo de reconciliación, pero ambas partes fracasan por graves diferencias sobre el control de la seguridad de Gaza. JUNIO 2012. Se crea el Gobierno de unidad palestino, pero, a pesar de los esfuerzos, el Ejecutivo no llega a materializarse sobre el terreno. JUNIO 2015. El rechazo de Hamás a compartir el poder en Gaza lleva al Primer Ministro del Gobierno de Unidad, el tecnócrata Rami Hamdala, a presentar la dimisión. MARZO 2017. Abbas recorta un 30 por ciento los salarios de los funcionarios de Gaza, suspender el pago de servicios médicos y la compra de combustible.



Amaga Tillerson a Cuba con cierre de Embajada MIAMI.- Un misterio de novela de espías ha puesto de nuevo en peligro las delicadas relaciones entre Estados Unidos y Cuba. Los problemas de salud sufridos por 21 diplomáticos estadounidenses y cinco canadienses por causas desconocidas han llevado a la Casa Blanca a sopesar incluso la posibilidad de cerrar su embajada en La Habana, reabierta en el verano de 2015 tras más de medio siglo de antagonismo diplomático. “Lo tenemos bajo evaluación”, respondió el Secretario de Estado, Rex Tillerson, al ser consultado sobre esa opción en entrevista con la cadena CBS. El pasado viernes, cinco senadores republicanos, entre ellos el cubanoamericano Marco Rubio, enviaron una carta al Departamento de Estado en la que urgían a exigir a la Administración castrista una explicación de lo ocurrido y proponían clausurar la legación si la Isla no aclaraba lo sucedido con premura. Los hechos tuvieron lugar, salteados, entre finales



Twitter



REFORMA / STAFF



z El Canciller calificó de muy grave la misteriosa agresión.



de 2016 y mediados de 2017 en las residencias de funcionarios estadounidenses y canadienses, provistas por el Gobierno cubano. El personal afectado y sus familias fueron trasladados de vuelta a sus países, donde se les detectaron daños en el sistema nervioso, lesiones auditivas y lagunas de lenguaje, además de síntomas como mareos o náuseas. La principal hipótesis hasta ahora es la del ataque sónico, pero se desconoce por completo su autoría. La inteligencia cubana está colaborando con el FBI y la Real Policía Montada de Canadá en la investigación.



LE ‘TIRA’ A CLINTON REFORMA / STAFF



WASHINGTON.- El Presidente de Estados Unidos volvió a criticar ayer a su ex rival electoral, y esta vez armado con un palo de golf. Donald Trump retuiteó un video editado en el que aparece golpeando una pelota que cae en la espalda de



Hillary Clinton mientras está abordando un avión, lo que provoca que se caiga al suelo. El montaje fue compartido por un usuario bajo el seudónimo @Fuctupmind, que es un juego de palabras que significa “mente jodida”, y quien en el pasado ha enviado numerosos mensajes con contenido antisemita.



REAPARECE SPICER... ¡EN LOS EMMY! Semanas después de dimitir de su trabajo de portavoz en la Casa Blanca, Sean Spicer apareció ayer en el escenario de los Emmy. “Estos Emmys tendrán la mayor audiencia que se haya visto, punto”, expresó, parodiando sus afirmaciones sobre las cifras de asistencia a la investidura de Trump. STAFF



“La increíble jugada de golf de Donald Trump #HillaryCorrupta”, decía el tuit del usuario. Clinton ha reaparecido recientemente en las redes sociales del Mandatario, luego de que empezara a promocionar “Lo que pasó”, un libro sobre las elecciones presidenciales del 2016.



@Fuctupmind “La increíble jugada de golf de Donald Trump #HillaryCorrupta”.



6 4B subastaRán RecuRsos de inadeM



MoRada Financiada



Portafolio



el instituto nAcionAl del emprendedor realizará en 2018 una serie de subastas de sus recursos destinados a apoyar a emprendedores, con el objetivo de hacer rendir los 3 mil 800 millones de pesos que tendrá de presupuesto, dijo Alejandro Delgado, presidente del Instituto.



A nivel nAcionAl, el 20 por ciento de las viviendas propias han tenido de fondo un financiamiento social, el cual ha sido en mayor medida aprovechado por entidades del norte del País donde hay menor tasa de informalidad. ViViendas pRopias con cRédito de inFonaVit, FoVissste o Fonhapo poR estado (Porcentaje del total, 2016) con MayoR paRticipación:



FRenan exceso de tRáMites a constRucción exceso de trámites son una de las principales razones por las que los desarrolladores han dejado de invertir en la Ciudad de México, advirtió la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI).



con MenoR paRticipación:



Coahuila



40.03%



Oaxaca



4.48%



Nuevo León



38.61



Chiapas



6.88



Aguascalientes



37.66



Guerrero



7.30



Tamaulipas



36.51



Michoacán



8.58



Colima



34.46



Morelos



8.65



aleRtan Riesgo paRa inVeRsión lA cApAcidAd de la región para atraer inversión se verá afectada si se renegocia el TLC cada 5 años como lo propone EU, advirtió Citibanamex. notimex



19.95% ToTal nacional Fuente: Inegi / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA
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dólar: C $17.15 V $17.95 =



s&p/Bmv IpC



49,921.84



(-0.37%)



DJ 22,268.34



(0.29%)



EUrO: C $20.78 V $21.39



s&p 500 2,500.23



(0.18%)



nasDaq 6,448.47



TIIE 7.3750%



(0.30%)



*Cotización del 14 de septiembre



mEzCla* 48.98 (Dls/Barril) Francisco caballero



Todos los indicadores desde la aplicación para ipad o en negociosreforma.com



Reducen transporte de petrolíferos por ductos



Eleva Pemex uso de pipas Norma Zúñiga



Para el próximo año, Pemex Logística planea aumentar 32 por ciento el transporte de petrolíferos, como gasolinas, a través de pipas. Sin embargo resulta hasta catorce veces más caro que hacerlo a través de un ducto. Según las metas planteadas por la subsidiaria en el Proyecto de Egresos de Presupuesto, en 2018 buscarán transportar 314 mil barriles diarios de petrolíferos por autotanque -pipas-, en lugar de los 237 mil que se fijaron como meta para 2017. En contraste, en 2016 apenas se fijó como meta transportar 195.7 mil barriles diarios de petrolíferos por pipa. En cambio, planea reducir 4 por ciento el transporte de petrolíferos por ducto, al pasar de 1.2 a 1.1 millones de barriles diarios, según el mismo documento comparado con el Presupuesto de Egresos 2017. También Pemex Logística pretende reducir el petróleo crudo y gas licuado que transportan por ducto, en 10 y 27 por ciento, respectivamente. Las pipas han ganado terreno en el transporte de petrolíferos que realiza Pemex Logística, y ya concentran 18 por ciento del total que lleva la empresa del Estado. Aunque la mayoría de las gasolinas y diesel, entre otros petrolíferos, siguen llegando por ducto. En ductos circula 66 por ciento de estos productos, sólo 11 por ciento por buquetanques y 5 por ciento



Vía terrestre Entre todas las opciones para transportar petrolíferos, como gasolinas, Pemex Logística planea aumentar el volumen que lleva a través de pipas y reducir los ductos.



1,214



1,163



pRoMedio de tRanspoRte de petRolíFeRos (Miles de barriles diarios)



2017



(Presupuesto de Egresos)



249



185



2018



(Proyecto de Presupuesto de Egresos)



237



Luego del hincado de drenes en una de las pistas y la nivelación del terreno en parte de las obras más relevantes del NAICM, los avances de las fases posteriores, vistos desde el aire, dan ya una idea de lo que será la terminal. ediFicio teRMinal La colocación de 865 losas de cimentación deberá quedar lista en agosto del próximo año. Cada una de ellas mide 20 por 20 metros y conformarán una gran losa de cimentación que servirá para repartir el peso del edificio metálico.



toRRe de contRol de tRáFico aéReo



314



La obra se encuentran actualmente en la etapa de instalación de cinco losas que serán unidas de forma monolítica. Para realizar este proceso, deberán excavar 6.3 metros por debajo del nivel natural del terreno.



185 94



Por ducto



Por buques tanque



Por autos tanque



Por carros tanque



Fuente: SHCP



por ferrocarril. Datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) muestran que la pipa es la opción más cara para transportar gasolina. Para llevar un barril de gasolina el buque tanque representa dos veces el costo del ducto, el ferrocarril seis veces y la pipa 14. Ramsés Pech, socio de la consultoría Caraiva y Asociados, comentó que el cambio de presupuesto es a raíz del robo de combustible en ductos de Pemex que han enfrentado este año. “Ellos le están apostando más a los camiones por los sobrecostos que están teniendo en los ductos (por las pérdidas)”, explicó el experto en el sector energético. Este año Pemex ha registrado un repunte en el robo de combustible a través de la



ordeña a sus ductos y suma un total de 5 mil 806 tomas clandestinas hasta el mes de julio pasado. Marzo ha sido el mes con mayores “piquetes” en su infraestructura en lo que va de 2017, con mil 57 tomas registradas. Entre sus objetivos planteados en el Proyecto Pemex reconoce que debe fortalecer el combate a la ordeña de combustibles. “(Fortalecer) la detección oportuna y determinación de pérdidas volumétricas para la prevención y/o disminución del mercado ilícito de combustibles”, señala en el informe. Entre las acciones que planea implementar está la detección de fugas y determinación de pérdidas volumétricas derivadas de tomas clandestinas.



pistas La pista 2 se encuentra en la fase de colocación del basalto que generará presión para “exprimir” el agua del terreno. En la pista 3 aún instalan los últimos drenes horizontales y verticales, para dar paso a la instalación de basalto. La 6 está en etapa de nivelación.



cazarán talento guadalaJaRa.- a través de un programa de súper entrenamiento, 150 estudiantes de Jalisco podrán acelerar su carrera como desarrolladores de videojuegos, gracias a la asociación que hicieron entertainment design gaming education y ciudad creativa digital. Leticia Rivera



Sostienen flujo de remesas menos mexicanos Jessika Becerra



En los últimos años se ha reducido el número de mexicanos en EU, pero el flujo de remesas se ha sostenido gracias a que participan en actividades mejor remuneradas, según un análisis del CEMLA. Tan sólo en nueve años se redujo en 0.8 por ciento el número de mexicanos en EU, en tanto que en el mismo periodo, las remesas de



ese País a México aumentaron 7.4 por ciento,. Mientras en 2007 se enviaron 26 mil 59 millones de dólares, para 2016 subió a 27 mil 983 millones de pesos. De acuerdo con el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA), en un reporte que incorpora los datos de American Community Survey (ACS), de 2007 a 2016 EU registró una reducción de 164 mil 857 inmigran-



tes mexicanos. Para 2016 habia 36.2 millones de personas de origen mexicano en EU. Pero mientras el número de mexicanos disminuyó en 0.8 por ciento, aumentaron los provenientes de Asia, Centroamérica y el Caribe. Se trata de la encuesta de hogares más amplia en el mundo que difunde la oficina de censos de EU. Durante el periodo de es-



tudio, llegaron a ese País 743 mil 354 migrantes de Centroamérica y 899 mil 262 del Caribe, es decir, de Guatemala, el Salvador, Cuba y República Dominicana. Un crecimiento de 3.5 de migrantes de Centroamérica y 4.2 por ciento del Caribe. El documento del CEMLA destaca que tan sólo de 2015 a 2016, 70 mil mexicanos salieron del padrón estadounidense de migrantes.



Jorge rangel



Planea aumentar 32% durante 2018 el envío a través de autotanques



toma forma el naicm



Disminuyen connacionales Aunque el flujo migratorio mexicano a EU redujo en los dos últimos años, el ingreso de México por remesas ha crecido. población inMigRante en eu (Millones) 12.00
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40,000 bebederos como meta para final del sexenio



28% el avance



11,271



instalados durante el ciclo escolar 2015-2016



19



estados están cubiertos



13



estados son los que faltan



La Ley dice



El problema



Artículo 77 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.



Héctor Gutiérrez de la Garza Director del Inifed



“De los recursos aprobados en este Presupuesto para el Programa de la Reforma Educativa, se destinará un 15 por ciento para proveer bebederos con suministro continuo de agua potable para uso humano en los inmuebles escolares”.



“El principal problema es la calidad del agua y la complejidad en el tratamiento y potabilización de la misma, ya que esta no es uniforme en todo el país”.



Condenan el retraso en 40 mil bebederos isabElla GonzálEz



Especialistas condenaron el retraso en la colocación de 40 mil bebederos en escuelas antes de que termine el sexenio. “La instalación está retrasada, eran 40 mil bebederos a nivel nacional para 2018 y llevan 25 por ciento”, explicó el director de la organización El Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo. Para instalar los bebederos, en la Ley de Ingresos de los últimos dos años se acordó destinar a ese fin una parte del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a bebidas azucaradas y comida chatarra. La Asociación Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas reportó que a tres años y medio de la entrada en vigor del IEPS al refresco se han recaudado 74 mil 677 millones de pesos. No obstante, según el presupuesto para el Programa de la Reforma Educati-



va, publicado en septiembre de 2015 en el Diario Oficial de la Federación, la instalación de bebederos ha recibido sólo 15 por ciento de lo destinado al programa en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) en 2016 y 2017, lo que equivale a sólo 490 millones 854 mil pesos. “Lo que argumenta Hacienda es que no quieren etiquetar porque entonces no podrían estar destinando recursos a las políticas más necesarias, por ejemplo, cuando hay desastres naturales”, indicó. Eduardo Sánchez, asesor del Senado en materia educativa, señaló que no se sabe si el dinero que destina la SEP para la instalación de bebederos proviene realmente del IEPS a bebidas azucaradas. “El único destino específico que se conoce para bebederos es el que está en la partida presupuestal de la reforma educativa, hasta ahí, pero Hacienda nunca etiquetó el recurso”, aseveró el especialista.



z El Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa ofreció cumplir con los 40 mil bebederos.



Disputan la Comisión de Comunicaciones Claudia GuErrEro



Con la sucesión presidencial en marcha y millones de dólares en un sector clave, el Senado vive una disputa por la presidencia de la Comisión de Comunicaciones. Identificada como un espacio en el que se han manifestado las presiones de las televisoras, el órgano legislativo podría quedar encabezado, a partir de esta semana, por el senador panista Raúl Gracia, quien votó en contra de la reforma en materia de Telecomunicaciones. El también senador del PAN, Javier Lozano –principal impulsor de esa reforma– se “brincó” a su coordinador parlamentario, Fernando Herrera, y entregó una carta a la Junta de Coordinación Política en la que se presenta como quien tiene el mejor perfil para estar en esa Comisión.



Ese órgano legislativo permanece acéfalo desde hace ocho meses, cuando Lozano pidió licencia para incorporarse al Gobierno de Puebla. Ahora, en su regreso, el panista pretende reincorporarse, pero ha sido vetado por su bancada. El pasado jueves, el PAN entregó formalmente la lista de sus senadores que se incorporarán a diversas comisiones y propuso que Gracia deje la presidencia de la Comisión de Estudios Legislativos Primera para encabezar la de Comunicaciones y Transportes. El coordinador del PRI, Emilio Gamboa, no defendió a Lozano abiertamente, pero pidió a sus homólogos cuidar que el perfil de los legisladores coincida con las necesidades de las comisiones a las que son incorporados.



Alistan festejo ATLIXCO. Danzantes poblanos recorrieron ayer las calles de este municipio para el tradicional convite al Huey Atlixcáyotl, el cual espera a unas 30 mil personas en la edición 52 de este festival de danza y flores que tiene lugar en la plazuela de la danza del cerro de San Miguel.



nTX



Avances del Programa Nacional de Bebederos Escolares confirmados por el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa:



@reformanacional



[email protected]
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Una mujer fue condenada a 5 años de cárcel por intentar pagar con un billete falso de 500 pesos.



Cede tricolor y acepta transformación de fondo



Cambia PRI postura por Fiscalía General



Admite Gamboa que la dependencia requiere rediseño y transformación Claudia GuErrEro



En medio de presiones de la sociedad y de confrontaciones internas, el PRI en el Congreso cambió su discurso y se pronunció a favor de una reforma constitucional e integral a la Fiscalía General de la República. Luego de que el tema no fue incluido en sus prioridades legislativas, el tricolor en el Senado adoptó como propias las ideas generales del colectivo #VamosPorUnaFiscalíaQueSirva. Ayer, el coordinador de los priistas Emilio Gamboa aceptó públicamente que la Fiscalía General requiere una profunda transformación y no sólo un cambio de fachada. Aseguró que se necesitan modificaciones en el texto constitucional que permita contar con una Fiscalía eficaz y admitió que lo importante no es solo eliminar el “pase automático” de la PGR a la Fiscalía ni concentrarse en quién será su titular. “Los legisladores del PRI tenemos claro que la prioridad en este momento no es quién debe estar al frente, sino la creación de una nueva



Revisarán propuesta ciudadana La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados recibirá este lunes a representantes de la sociedad civil, de la iniciativa privada y a activistas para escuchar su propuesta de reforma integral a la Fiscalía General de la República. El panista Marko Cortés, presidente del órgano legislativo, informó que integrantes del colectivo #Va-



mosUnaFiscalíaQueSirva les solicitaron el encuentro. “La participación directa, activa y eficaz con la sociedad civil organizada en temas de trascendencia, nos dará la oportunidad de contar con insumos sustanciales para una mejor deliberación”, aseguró. El pasado 5 de septiembre, para destrabar la crisis generada en la Cámara de Diputados, diversos grupos parlamentarios presentaron



iniciativas para eliminar el llamado “pase automático” del titular de la PGR a la Fiscalía General. Sin embargo, representantes de la sociedad civil pidieron discutir una reforma integral. En un documento entregado previamente al Senado, advirtieron sobre las fallas del modelo vigente de la Fiscalía, que persistirán aunque el Congreso elimine el “pase automático”.



institución que garantice resultados, combata los delitos, la impunidad y que esté obligada a rendir cuentas. “Estamos convencidos que esta institución requiere de una profunda transformación. No se trata de un simple cambio de fachada de Procuraduría General de la República a Fiscalía General”, planteó. El pasado martes 12 de septiembre, encarado por ciudadanos del colectivo, el coordinador del Revolucionario Ninstitucional en la Cámara de Diputados, César Camacho Quiroz, también reconoció que la eliminación del “pase automático”



no es suficiente para garantizar una #FiscalíaQueSirva. A pregunta de la activista María Elena Morera, Camacho aceptó que es necesaria una reforma al artículo 102 de la Constitución. –¿César, pero sí estás de acuerdo en que eliminar el pase automático no nos hace una Fiscalía que sirva?, cuestionó la presidenta de Causa en Común. “Por supuesto que estoy de acuerdo”, dijo el priista, quien aclaró que esa discusión debe darse en el Senado. Diputados del PAN y PRD consideraron que el cambio de discurso del tricolor es una respuesta al “cer-



co” político realizado por la Oposición y a las exigencias de los ciudadanos. “Parece que hay una guerra al interior del PRI para ver quien se cuelga la medalla de dar cristiana sepultura al #FiscalCarnal, cuando antes eran las porras”, dijo el legislador panista Federico Döring. “Es por el cerco político de ambas cámaras y el reclamo fuerte y fundado de los ciudadanos, los activistas y los empresarios, pero vamos a ver sus propuestas concretas para saber hasta donde están dispuestos a llegar”, agregó el diputado perredista Jesús Zambrano.



Claudia GuErrEro



Cuidan tradición con sus manos SONOYTA. Indígenas de Sonora conservan el uso de sonajas, tambores y cascabeles en sus danzas, rituales y tradiciones ancestrales. Ellos mismos se encargan de elaborar los instrumentos musicales con pieles y materiales de la región. nTX



Confirman paso lento
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Investigan corrupción en Corte colombiana EFE



BOGOTÁ.- La máxima autoridad de Justicia en Colombia deberá emprender una limpia entre su propio personal. La Corte Suprema de Justicia de ese país inició una investigación el pasado viernes contra dos senadores y un ex congresista por presunta vinculación con



hechos de corrupción en el seno de ese Poder. Además, la Corte pidió a un Magistrado que deje el cargo tras ser vinculado con el caso. Medios locales informaron que serán investigados los senadores Hernán Andrade, presidente del Partido Conservador, y Álvaro Ashton, del Partido Liberal; así como al ex senador



Luis Alfredo Ramos Botero, quien fue Gobernador del Departamento de Antioquia (noroeste del país). El pasado 15 de agosto, la Corte Suprema de Justicia pidió a la Comisión de Acusaciones de la Cámara de Representantes investigar a los ex presidentes de la misma Corte Suprema José Leonidas Bustos y Francisco Javier Ricaurte, quienes presuntamente cobraron sobornos por ayudas en procesos relacionados con algunos congresistas. También, tras la solicitud de la Fiscalía, se pidió investigar al político Musa Besaile, del oficialista Partido de la U. Posteriormente, la Comisión de Acusación de la Cámara de Representantes vinculó al Magistrado de la



Corte Suprema de Justicia Gustavo Malo a la investigación contra los ex jueces Bustos y Ricaurte. A raíz de ese hecho, la Corte le planteó a Malo que se apartara del cargo que ocupaba mientras se llevaban las investigaciones. Según medios locales, la Sala de Instrucción Número dos del Tribunal Supremo de Justicia presentó a la Comisión de Acusación copias del proceso contra Besaile. El político reconoció en un interrogatorio ante la Corte Suprema de Justicia que pagó más de 680 mil dólares en sobornos a Ricaurte y Bustos, así como al detenido Fiscal anticorrupción, Luis Gustavo Moreno, para evitar ser vinculado a una causa relacionada con grupos paramilitares.
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‘Que mi hija sea la última’ Lamenta clero inseguridad



PUEBLA.- Para el Arzobispo Víctor Sánchez, el asesinato de la joven Mara Fernanda Castilla es una muestra de que la inseguridad ha rebasado ya a las autoridades. “Es lamentable. Me uno a la sociedad que dice ‘ni una más’. Nos han rebasado este tipo de problemas de inseguridad”, expresó luego de ofrecer una misa en memoria de la estudiante de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP). “Hay que hacer algo ya, porque no podemos estar viviendo este tipo de situaciones. Todos estamos viviendo la inseguridad”. El Arzobispo pidió a la sociedad a cuidarse entre sí para evitar más homicidios. En la Catedral de la Ciudad de México, el Cardenal Norberto Rivera rezó por la joven y todas las víctimas de feminicidio.



reforma.com /marchaxMara



ANDRÉS SÁNCHEZ



RECLAMO. Activistas marcharon del Zócalo a las instalaciones de la Procuraduría General de la República, donde exigieron la renuncia de su titular, Raúl Cervantes, por no aclarar los asesinatos de mujeres ocurridos en los últimos meses en el país.



Piden declarar emergencia nacional



Saúl Ramírez



reforma.com /lutoMara



PÉSAME. Gabriela Miranda, madre de Mara Fernanda Castilla, recibe condolencias antes de partir hacia el panteón Bosques del Recuerdo, de Xalapa, donde sepultó a su hija.



ARCELIA MAYA, ANDRÉS SÁNCHEZ E IMELDA ROBLES



La indignación por el crimen de la estudiante Mara Fernanda Castilla generó ayer marchas en al menos 20 ciudades del país, en las que organizaciones y familiares de otras víctimas de feminicidio demandaron justicia. En la Ciudad de México, activistas se plantaron frente a la Procuraduría General de la República (PGR), donde exigieron la renuncia de su titular, Raúl Cervantes, por no aclarar los asesinatos de mujeres ocurridos en los últimos meses. En el mitin, tras una marcha que partió del Zócalo, demandaron que la PGR atraiga todos los casos de muertes violentas de mujeres. Las activistas recordaron las muertes de Lesvy Rivera, en Ciudad Universitaria, y el caso de Mara, en Puebla. “Son corruptos, ineficientes. Son culpables por omisión”, dijo Norma Andrade, madre de Lilia Alejandra García Andrade, una joven asesinada en 2001 en Ciudad Juárez, Chihuahua. La integrante del Grupo de Acción por los Derechos Humanos y la Justicia Social aseguró que la impunidad ha hecho que los asesinatos que empezaron en Ciudad Juárez ahora estén en todo el país. Al leer un comunicado, la madre exigió una declaratoria de emergencia nacional y la activación general de alerta de género.



PUEBLA



z Con veladoras, representantes de organizaciones y familiares de víctimas protestaron frente al Centro Integral de Servicios.



GUADALAJARA



z Colectivos se manifestaron en la Plaza Liberación.



una, nos tocan a todas”, se leía en las pancartas. Irma Ochoa, directora de Arthemisas por la Equidad, explicó que, sólo en Nuevo León, tienen contabilizados este año 52 feminicidios. En la Explanada de los Héroes, las activistas hicieron un pase de lista de las mujeres asesinadas en la entidad. El Instituto Nacional de las Mujeres condenó el asesinato de Mara Fernanda Castilla y pidió que las empresas de transporte privado se responsabilicen de los actos que cometan sus conductores.



MONTERREY



z Estudiantes en mitin frente a la Catedral de Monterrey.



Liga Rector 2 veces crímenes a libertad



Actualizarán cargos



REFORMA / STAFF
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Especial



PUEBLA. Ricardo Alexis “N”, detenido por privación ilegal de la libertad de Mara Fernanda Castilla, podría ser imputado hoy por los delitos de feminicidio, violación y robo. La Fiscalía solicitó ayer al juez que se actualicen los cargos contra el ex chofer de Cabify. Jesús Lima



En la ciudad de Puebla, decenas de personas se manifestaron en la explanada del Centro Integral de Servicios (CIS), lugar donde encendieron velas y guardaron un minuto de silencio en memoria de Mara y de las víctimas de feminicidio. La madre de Paulina Camargo, quien desapareció en la entidad el 25 de agosto de 2016, destacó que nadie tiene derecho a quitarle la vida a las jóvenes. Representantes de organizaciones plantearon que en el estado se integre una Fiscalía Especializada en Feminicidios y que se hagan campañas de concientización entre los jóvenes. En el centro de Guadalajara, Jalisco, los gritos de: “¡Mara, hermana, tu muerte será vengada”, resonaron entre aplausos y redoble de tambores. Cerca de 700 personas se manifestaron en el centro para exigir justicia en el caso de joven estudiante asesinada en Puebla y las mujeres asesinadas en esa entidad. El contingente salió del Andador Escorza y caminó sobre la Vía RecreActiva –en Avenida Vallarta– para llegar al Centro Histórico. Al llegar a Plaza Liberación, representantes de colectivos y ciudadanos externaron su dolor e impotencia. “Repudiamos los actos de violencia perpetrados día a día en contra de las mujeres”, externaron estudiantes de la Universidad de Guadalajara. Afuera de la Catedral de Monterrey, Nuevo León, decenas de jóvenes se manifestaron contra los feminicidios. “Somos el grito de las que ya no tienen voz”. “Tocan a



Rafael Durán



Exigen activistas que la PGR atraiga todas las muertes violentas de mujeres



Maricarmen Galindo



ni una más”, comenzó la marcha por las calles de Xalapa. La gente, vestida de blanco, portó pancartas para externar su postura contra la violencia hacia las mujeres. “Todas estamos expuestas” y “Pudo haber sido mi hija”, decían algunos de los letreros. Luego de ser velado desde el sábado, el cuerpo de Mara fue sepultado a las 13:00 horas en el panteón Bosques del Recuerdo de la capital veracruzana. “Siempre contigo tus amiguis”, decía un letrero en una de las coronas de flores, junto a fotografías de la joven. A la funeraria llegaron llenos de arreglos florales tres camiones y una camioneta de la Universidad Popular Autónoma de Puebla (UPAEP), donde Mara, de 19 años de edad, estudió año y medio la licenciatura en Ciencias Políticas.



Urgen a erradicar los feminicidios



Mónica Patiño



Luego de sepultar el cuerpo de su hija Mara Fernanda Castilla Miranda, su madre, Gabriela Miranda, exigió justicia, pero no sólo para ella, sino para todas las víctimas de feminicidio. La familia y amigos de Mara, asesinada en Puebla por un chofer de la empresa de transporte privado Cabify, encabezaron ayer en Xalapa, Veracruz, una marcha para demandar a las autoridades un alto a este tipo de crímenes. “Yo le pido a todas las autoridades, pero no solamente de nuestro estado, sino de todo el país, que piensen que hoy fue mi hija, la que yo enterré, pero el día de mañana, o al ratito, en la noche, puede ser la hija de cualquiera de ustedes, de cualquier estado, no importa, sólo necesita ser mujer para ser lastimada”, externó Gabriela. “Ojalá y con la partida de mi hija Mara Fernanda se pueda dar un gran paso para que esta situación se termine. Ni una más, que mi hija Mara sea la última”, soltó la mujer. También pidió esclarecer todos los casos de desaparición en México, ya que en esa situación fue reportada Mara, el 8 de septiembre, hasta que el viernes fue localizado su cuerpo. “Vengo buscando justicia, pero no solamente para mi hija, porque afortunadamente ya está en el cielo. Tuve la fortuna de contar con todos ustedes para encontrarla”, comentó ante cientos de personas que se reunieron para marchar. “Sabemos que hay muchos casos de mujeres, de niños, de jóvenes, que sus familias siguen teniendo la incertidumbre, después de meses, años, y de verdad que vivir una situación así, es un verdadero infierno”, dijo. Karen Castilla indicó que la vida sin su hermana Mara será difícil, pero que buscará justicia para ella y todas las personas desaparecidas. Al grito de “Mara, Mara, justicia para Mara”, y “Ni una más, ni un más. No queremos



CDMX



Tomás Martínez



CÉSAR MARTÍNEZ
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/RectorUMAD



z Job César Romero Reyes, Rector de la UMAD-Puebla.



En un intento por negar que adjudicó los feminicidios a las libertades que ahora tienen las mujeres, el Rector de la Universidad de Madero (UMAD) de Puebla, Job César Romero Reyes, volvió a caer en polémica. “Para mi (el incremento de las mujeres desaparecidas)



se debe a la descomposición de la sociedad y también, a las libertades que las chicas tienen; ahora, cualquiera de ellas puede salir a muy altas horas de la noche”, argumentó durante una entrevista el pasado martes. Horas más tarde, en un comunicado de la casa de estudios, el académico trató, sin éxito, de rectificar lo dicho.



“Deseo explicar mi declaración sobre los casos de mujeres asesinadas. ¿Por qué se han multiplicado los asesinatos a mujeres? Mi respuesta es que se debe a la descomposición social y porque ahora hay más libertad”, planteó. “Obviamente tenemos que avanzar y el empoderamiento de la mujer no debe detenerse”, dijo.



JESÚS LIMA



PUEBLA.- El antro The Bronx, donde la joven Mara Fernanda Castilla convivió con amigos antes de morir asesinada, fue clausurado por autoridades de Protección Civil Estatal y Municipal. El cierre del establecimiento, localizado en San Andrés Cholula, se dio por no contar con un plan interno de medidas de protección civil y licencias, además de no cum-



plir con el horario establecido en el reglamento. El operativo de clausura se registró la noche del sábado, alrededor de las 21:19 horas, y estuvo encabezado por elementos de la Policía Estatal, de Protección Civil del Estado y de la Dirección de Giros Comerciales de San Andrés Cholula. Los policías estatales se mantuvieron en la entrada del inmueble ubicado en la calle Primera de 14 Oriente



606-A, cerca de la Universidad de las Américas Puebla. “Llegamos para proporcionar seguridad y vigilancia preventiva en el establecimiento, mientras que personal de Protección Civil realiza una inspección al negocio”, reportó un uniformado. Luego de la revisión, que finalizó minutos antes de las 23:00 horas, se colocaron en el acceso del inmueble los sellos de clausura. “Se clausuró por no cum-



plir con plan interno en medidas de Protección Civil y licencias correspondientes, así como por no respetar el horario establecido de trabajo”, señala un reporte de las autoridades estatales. La madrugada del 8 de septiembre pasado, Mara Fernanda salió de ese establecimiento con unos amigos, y posteriormente pidió un servicio de transporte privado para ir a su domicilio, al que nunca llegó.



Saúl Ramírez



Clausuran en Cholula bar donde estuvo estudiante



z Al grito de “Ni una más”, familiares y amigos de la joven estudiante de la UPAEP marcharon por las calles de Xalapa para exigir un alto a los crímenes contra mujeres.
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Entre deseos y demolición ZEdRyk RAZiEl



UNIÓN HIDALGO.- El Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, vino una vez y hasta visitó su casa derruida por el temblor, cuenta Petrona Orozco. Entró y vio los escombros de la casa de ladrillo que le heredó su padre, así como los daños: un televisor roto, un refrigerador aplastado y un baño sin techo. “Yo me quedé en esta casa porque fui la que se quedó con mi papá. Yo enterré a mi padre con mi madre”, explica la mujer entre escombros. “Cuando vino el Gobernador, lo invité a mi casa para que viera cómo perdí mi patrimonio. Me dijo que mi caso era especial, porque yo tengo una enfermedad en el pie, yo así nací”, dice mirando hacia el suelo, mostrando la piel. La casa de Petrona se cae cada día un poco más por las réplicas del sismo más potente de la historia del País. Pese a eso, ella, su esposo y su hijo adolescente duermen adentro, al amparo del cuarto menos dañado. Petrona vive en el centro del municipio y se resigna a la pérdida de su patrimonio. “A mí me duele mucho, no quisiera perder mi casa más de lo que ya la perdí, porque yo no tengo el recurso suficiente para poder levantarla nuevamente”, señala mientras se le quiebra la voz. “Yo lo único que le pido al Gobierno de México es que nos apoye, por fa-



bien cuartitos de 50 metros cuadrados. Los pobladores se le arremolinan, dicen que no lo habían visto desde el día del sismo, que causó la muerte de ocho personas en este municipio. “Se está diciendo que yo estoy vendiendo las despensas, pero es una total mentira”, es lo primero que suelta el funcionario, aunque nadie le había reclamado nada. Pero, ya que habló, le urgen seguridad, porque de noche, dicen, se suelta la rapiña. A los brigadistas han intentado robarles el diésel que utilizan para la maquinaria y a las familias les quitan lo que les queda. Sánchez ordena que dos municipales hagan rondines. A los cinco minutos aparecen dos uniformados, sin pistolas, lo que sin embargo es mucho: la corporación tiene 32 agentes y dos patrullas para una población de 14 mil personas. Doña Petrona se queja de que la única ayuda que han visto pasar por aquí ha sido la que mandan de la Ciudad de México, pues, sostiene, los funcionarios están en Juchitán. Viniendo de allá, en plena carretera La VentaUnión Hidalgo, se paran familias completas deteniendo a los conductores para pedirles dinero o comida. Gálvez demanda que los pobladores cooperen en la demolición de las casas de sus vecinos necesitados para anotarlos en una lista de espera, mientras Petrona envía a su hijo de 14 años a ganarse un lugar.



vor, que se toque el corazón, que nos construya una casita”, implora. La población indígena de este municipio del Istmo vive merced del riesgo por la cantidad de viviendas que se resquebrajaron con el sismo y apenas permanecen en pie. El poblado colinda con La Ventosa, la región donde soplan aires suficientes para hacer girar las aspas del parque eólico que suministra energía a la CFE. El Alcalde de Unión Hidalgo, Wilson Sánchez, estima que en el municipio hay un millar de casas dañadas, la mitad con pérdida total. Una brigada de voluntarios de la Ciudad de México y funcionarios de la Delegación Miguel Hidalgo está desde el martes para ayudar a demoler las viviendas con daño irremediable y recuperar los materiales útiles para reutilizarlos en una reconstrucción posterior. La Jefa Delegacional, Xóchitl Gálvez, que llegó ayer con más voluntarios, gestionó con empresarios de la Ciudad de México y el Estado de México el alquiler de maquinaria pesada para las demoliciones. Por las noches, para eludir el sol, ponen en marcha las “manos de chango”, que se hunden en los techos y las paredes derruidas para limpiar. Hasta ahora, han tumbado 11 casas. El Alcalde Sánchez, que por fin aparece por el lugar, trae malas noticias: que del “Gobierno” le avisaron que sí habrá reconstrucción, pero que se levantarán más



Zedryk Raziel



Habitantes de Unión Hidalgo requieren respaldo del Gobierno para la reconstrucción, mientras una brigada de CDMX ayuda a demoler casas dañadas



SIN TECHO. La familia de Petrona Orozco duerme en el cuarto menos dañado de su propiedad, la cual quedó afectada por el sismo de magnitud 8.2 grados del 7 de septiembre.



reforma.com /CDMXchicapa z Brigadistas provenientes de la Ciudad de México realizan tareas de remoción de escombros con la ayuda de maquinaria y a mano limpia, en Unión Hidalgo.



Instala Toledo comedores en Juchitán



Descarta Cofepris riesgos sanitarios REFORMA / STAFF



La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) descartó que existan riesgos en las zonas afectadas por el sismo del pasado 7 de septiembre, que afectó sobre todo a Oaxaca y Chiapas. “A una semana de ocurrido el sismo de magnitud 8.2 grados que afectó a diferentes comunidades de los estados de Chiapas y Oaxaca, las brigadas de la Cofepris mantienen las acciones en favor de la salud de la población, sin que hasta el momento se reporte algún riesgo sanitario en la región”, indicó en un comunicado. Elementos de la Comisión forman parte de las brigadas desplegadas en la zona afectada por el movimiento telúrico para realizar tareas sanitarias. “En Oaxaca, las brigadas de especialistas visitaron en una semana 63 localidades de



41 municipios y supervisaron 45 refugios temporales con una población de 10 mil 988 personas afectadas”, precisó. Las autoridades han realizado 760 evaluaciones en diferentes establecimientos como plantas purificadoras de agua, plantas de hielo, mercados públicos, tiendas de autoservicio, puestos de vendedores ambulantes, restaurantes, refugios temporales, escuelas, sistemas de abastecimiento de agua, servicios de salud y farmacias, entre otros. “En Chiapas, en una semana se visitaron mil 416 localidades de 43 municipios afectados y se realizaron 238 evaluaciones de establecimientos”, reportó la Cofepris. Detalló que se mantiene una vigilancia sanitaria estricta de los alimentos y el agua que se consume en refugios temporales, depósitos, así como en las pipas que distribuyen el líquido entre la población.



Jacciel Morales



z Brigadistas de la Cofepris han realizado acciones de salud en distintas comunidades de Oaxaca y Chiapas afectadas por el sismo de magnitud 8.2.



JUCHITÁN.- El artista y pintor zapoteco Francisco Toledo organizó la instalación de 30 cocinas comunitarias en su natal Juchitán para apoyar a sus paisanos damnificados por el sismo de magnitud 8.2 del pasado 7 de septiembre. Los locales, repartidos en todas las secciones del municipio, han beneficiado a unas tres mil personas, las cuales reciben los alimentos de manera gratuita. La campaña de apoyo se extendió con una cocina comunitaria en Santa María Xadani, población vecina que también se vio afectada por el sismo. Los coordinadores forman parte de la Asociación Civil Amigos del IAGO A.C, quienes tienen un espacio que funge como bodega y de ahí cada tercer día abastecen a las cocineras con productos como azúcar, huevo, café, arroz, frijol, lentejas y café. Las cocinas tienen letreros con el mensaje “Aquí no hacemos ‘negocio’. Es cocina comunitaria gratis. Atte C. Chico Toledo. Gracias”. Las mujeres que apoyan preparan alimentos y los reparten a todas las per-



sonas que se acercan. Los víveres son transportados en camiones y para distribuirlos reciben el apoyo de la misma gente de Juchitán, que espera toda la ayuda posible. Juchitán fue uno de los municipios más afectados por el sismo del 7 de septiembre, el más fuerte en la historia del país, donde se registraron al menos 37 muertos y cientos de casas quedaron inservibles. Toledo ha realizado múltiples acciones en apoyo a sus paisanos y desde los primeros días de la tragedia abrió la cuenta 0110047112 en Bancomer para recabar fondos.



z Al menos 30 cocinas comunitarias fueron instaladas en Juchitán por iniciativa del artista plástico Francisco Toledo, quien busca ayudar a sus paisanos damnificados.



Sin enfermedades El Secretario de Salud, José Narro, visitó el municipio de Tonalá, Chiapas, y descartó que en ese estado existan brotes de enfermedades como consecuencia del sismo del pasado 7 de septiembre. Hasta el momento se han realizado tres mil 843 consultas médicas y psicológicas en la entidad, donde la atención se brinda las 24 horas del día.



Comunicación Social Chiapas



Cofepris



JACCiEl MORAlES
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Denuncian que almacenan despensas



Acusan que Edil oculta la ayuda CNS



Señalan habitantes de Unión Hidalgo irregularidades en administración ZEDRYK RAZIEL



ABREN PUENTE A SANTA MARÍA DEL MAR Zedryk Raziel



UNIÓN HIDALGO.- Pobladores de este municipio afectado por el sismo del pasado 7 de septiembre acusaron al Alcalde, Wilson Sánchez, de acaparar las despensas que el Gobierno federal y ciudadanos han enviado para apoyar a las familias necesitadas en la localidad. El Presidente Municipal, un ex priista que llegó al cargo postulado por el PT, declaró que ya no hay apoyos en la escuela que fue habilitada como centro de acopio. Sin embargo, damnificados acusaron que el funcionario almacena las despensas que han llegado. “Las está guardando para su campaña”, denunció Estela López, habitante de la Colonia Morelos, en la periferia de Unión Hidalgo. “Yo no he visto la cara de la gente del municipio”, reclamó por su parte el pescador Rafael Zárate. “De despensas, la visita del Presidente (Enrique Peña Nieto) no se ha visto. Gentes particulares de Chiapas y de México son las que están están llegando (a la población) con las despensas”. Los pobladores se acercaron a Xóchitl Gálvez, Jefa Delegacional de Miguel Hidalgo, quien encabeza una brigada de voluntarios, y denunciaron que funcionarios locales venden las bolsas de víveres a 35 pesos.



REFORMA / STAFF



Diez días después del sismo de magnitud 8.2, los víveres por fin llegaron ayer a Santa María del Mar, Oaxaca, gracias al apoyo de pescadores de la zona, informó la Comisión Nacional de Seguridad (CNS). REFORMA documentó que a esa comunidad de unos 900 pobladores no había llegado el apoyo debido a que las personas de la vecina localidad de San Mateo del Mar no permiten el paso ni a las autoridades federales debido a un conflicto agrario desde hace ocho años. “Elementos de la División de Gendarmería, en coordinación con pescadores de la comunidad de Santa María del Mar, establecieron un puente de ayuda con el uso de lanchas, que son utilizadas para la pesca de lisa y róbalo, para agilizar la entrega de suministros”, indicó la CNS. Detalló que los suministros son trasladados en botes de fibra de vidrio con motor fuera de borda.



z El Alcalde de Unión Hidalgo, Wilson Sánchez, visitó un albergue de brigadistas para pedir controlar las despensas.



El Alcalde Sánchez visitó ayer al albergue donde duermen los brigadistas para pedirle a Gálvez que le permitiera administrar las 900 despensas que la delegada trajo de la Ciudad de México como una donación de empresarios. La funcionaria capitalina rechazó la propuesta y advirtió que entregará los apoyos a las familias que cooperen en la demolición de viviendas en riesgo de colapso. Las acusaciones contra el Presidente Municipal y sus allegados vienen de tiempo atrás. La dueña de un restaurante afirmó que, los primeros días después del siniestro, el Tesorero municipal Ulises Escobar lucró con el agua potable en la purificadora de la que es propietario. “Vendía el garrafón a 10 pesos a la gente necesitada y pedía la credencial de elector”, sostuvo. Escobar es señalado co-



mo el que toma las decisiones en la administración municipal. Un ingeniero que vive en el centro indicó que, al asumir el nuevo Alcalde, Escobar “mudó” la sede de la Tesorería del Palacio Municipal a unas oficinas de su propiedad, que el mismo funcionario alquila al municipio por 20 mil pesos mensuales. Agregó que la empresa purificadora del funcionario municipal se abastece de la red de agua potable del municipio y que desde la Tesorería otorga beneficios al bar “El Pozo”, del que también es dueño. Las casas del Alcalde y del Tesorero, dos lujosas construcciones de ladrillo y piedra de cantera, fueron censadas como si hubieran registrado daños estructurales a fin de recibir apoyos gubernamentales, aunque ninguno de ambos inmuebles resultó afectado, según constató REFORMA.



@LasFuerzasArmadasdeMéxico



Suspenden transporte a Chilapa por violencia



Gabriel Jiménez



JESÚS GUERRERO



z Los dirigentes nacionales del Panal, Luis Castro; del PAN, Ricardo Anaya; del PRD, Alejandra Barrales, y de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, ayer en el Quinto Informe de Miguel Ángel Mancera.



Acepta Panal valorar frente CLAUDIA GUERRERO



Luego de tomar distancia del PRI en el Estado de México, el Partido Nueva Alianza aceptó sentarse a dialogar de manera formal con el Frente Ciudadano por México, rumbo a las elecciones presidenciales del 2018. En entrevista, el dirigente de ese partido, Luis Castro, informó que esta semana se reunirá con sus homólogos del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano para conversar sobre las propuestas y condiciones de su partido. “Comentamos que en la semana nos buscamos, porque ya estamos nosotros en condiciones de formular planteamientos que permitan ver cómo se da este diálogo, para ver si se puede dar este Frente Amplio”, dijo. “Nueva Alianza fijará posición y responderemos formalmente”, aseguró. Castro detalló que Nueva Alianza llevará tres temas a la mesa de diálogo con el resto de las fuerzas políticas opositoras, que van desde el contenido de una agenda programática, hasta el método para continuar con el diálogo y para seleccionar los candidatos.



Pulso twitter



También en redes Dirigentes del Frente Ciudadano por México ayer en Twitter: Ricardo Anaya @RicardoAnayaC El Frente Ciudadano va por el camino correcto: ¡la unidad por México ya está dando resultados!



Alejandra Barrales @Ale_BarralesM Necesitamos construir mayorías estables, tenemos que ir en un esfuerzo colectivo para combatir la inseguridad y la pobreza. #FrenteCiudadano



Dante Delgado @DanteDelgado El #FrenteCiudadano es para construir un proyecto de país, para lograr un cambio de régimen y poner a la ciudadanía al centro.



Reconoció que no mantienen diálogo con ninguna otra fuerza política, incluido el PRI, con el que han participado en diversos procesos electorales locales. En ese sentido, confirmó que, el pasado viernes, decidió no asistir al acto convocado por Alfredo del Mazo, tras rendir protesta como Gobernador del Estado de México. Castro explicó que, pese a haberlo apoyado en la reciente contienda electoral, era necesario enviarle un mensaje, ya que Nueva Alianza no fue



tomado en cuenta para la integración del gabinete. “No estuvimos en el mensaje. Lo decidimos así porque creo que es muy importante dignificar la política y honrar la palabra. “Sin la coalición, el resultado hubiera sido distinto. Suscribimos un convenio de coalición de Gobierno y eso no se ha reflejado de momento. Lo que me sorprendió es que esté pasando en el Estado de México, porque sin la coalición, el resultado hubiera sido distinto”, dijo.



CHILPANCINGO.- Debido a la violencia que se ha recrudecido en la Sierra de Tlacotepec y en Chilapa, Guerrero, los empresarios transportistas de esas dos demarcaciones suspendieron el servicio al público usuario. Desde la mañana de ayer domingo cerraron dos terminales de camionetas Urvan que cubren la ruta Chilpancingo-Chilapa y viceversa. El pasado jueves se registró en Chilapa una nueva oleada de violencia que dejó un saldo de cinco personas asesinadas, entre ellas dos mujeres. Dos de los fallecidos fueron ultimados a tiros en la terminal del transporte público en Chilapa, y hace poco más de una semana, otro hombre fue ejecutado a tiros afuera de esas instalaciones. “Desde hoy ya no hay servicio de transporte a Chilapa por lo que todo mundo sabe”, dijo un trabajador de la terminal en Chilpancingo. En una segunda estación, que se encuentra a 30 metros de la primera, había estacionadas 14 camionetas. “No, no hay servicio y no sabemos hasta cuándo”, le dijo un trabajador de la estación a una persona que debía trasladarse a Chilapa. Hay una tercera terminal, pero sólo dos camionetas dan el servicio a Chilapa. “Esos choferes están dando el servicio bajo su propio riesgo”, dijo uno. El pasado 1 de septiembre un grupo armado asesinó a balazos a tres choferes de camionetas Urvan de esa ruta en la carretera ChilapaChilpancingo. Desde 2015, las ejecuciones contra choferes del transporte público no han parado.



z Los presuntos delincuentes caídos en el enfrentamiento vestían con ropa militar.



Abaten en Guerrero a 8 falsos militares JESÚS GUERRERO



CHILPANCINGO.- Ocho individuos que presuntamente pertenecían al grupo delictivo de La Familia Michoacana murieron al enfrentarse con elementos del Ejército mexicano en la carretera Teloloapan-Acachautla, en la región Norte de Guerrero. En el enfrentamiento, registrado el sábado poco antes de las 23:00 horas, resultó herido de bala un militar, que falleció cuando era atendido en el Hospital Básico Comunitario en Teloloapan. Los delincuentes, que vestían con ropa militar y se desplazaban en vehículos clonados como los del Ejército, atacaron a tiros a los soldados que realizaban un recorrido por esa zona, informó el vocero del Grupo de Coordinación Guerrero, Roberto Álvarez Heredia. El Ejército aseguró 11 armas largas y dos camionetas, una Chevrolet, Cheyenne y otra Toyota, tipo Tacoma que estaban clonadas. El soldado herido, que recibió un balazo en el hombro derecho sin salida, falleció a las 23:55 del mismo sábado por pérdida de sangre. La comunidad de Acachautla, donde se registró el enfrentamiento, se encuentra a 15 minutos de la cabecera municipal de Teloloapan. Los delincuentes falleci-



dos habrían realizado un video que subieron a las redes sociales, donde amenazan de muerte al Gobernador priista de Guerrero, Héctor Astudillo, por brindar protección al alcalde perredista de Teloloapan, Robel Urióstegui Patiño, y a la Policía Comunitaria de “La Tecampanera”, que según señalan tiene vínculos con el grupo delictivo Guerreros Unidos. “Este mensaje va para el gobernador, Héctor Astudillo. Mira, ya estamos hasta la madre que estés solapando a Guerreros Unidos que se hacen pasar como comunitarios de Teloloapan, que los apoya tu puto Ejército, que han desaparecido a tanta gente inocente”, dice uno de los individuos en el video difundido el pasado 7 de agosto. Los 18 hombres que salen en ese video –portando armas largas, encapuchados y algunos con ropa tipo militar o vestidos de negro– emplazan a Astudillo para que ordene la detención de los policías comunitarios, o de lo contrario, amenazan, harán “arder” Teloloapan. El individuo que lee el comunicado asegura que el alcalde de Teloloapan es primo de los hermanos Casarrubias, líderes de Guerreros Unidos, y lo acusan de haberlos traicionado pese a que lo apoyaron en su campaña por la alcaldía.



1C Fotógrafo: Ismael Ramírez



Discúlpenlo



Foto: Agencia Reforma/ José L. Ramírez



Héctor Hernández se disculpa por trifulca donde se vio involucrado en un bar de Argentina después de conseguir con la Selección el bronce en la Copa América FIBA.



Patriotas tapatíos



La gran mayoría de los corredores atendió la convocatoria de la 34 edición de la Carrera por la Independencia y participó con algún distintivo patrio en Guadalajara y Zapopan.



EL IMPACTANTE DESNUDO DE CHRIS FROOME



El número uno del ciclismo mundial posa sin ropa para The Times: “Me siento ridículo ante el espejo”, se confesó.



DEPORTES



Hace 13 años futbolistas gauchos ciegos vencieron a Grecia 2-1.
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El Campeonato del Mundo en F1 es su sueño y próximo objetivo



Checo, sin frenos El piloto tapatío firmó contrato para corre con Vijay Mallya otro año más



ASÍ LO DIJO



LUIS ALBERTO AGUIRRE/ AGENCIA REFORMA



Sergio Pérez, piloto



❙❙Durante la mañana del domingo (tiempo de Singapur), el tapatío Sergio Pérez (fotos) finiquitó todos los detalles del contrato y estampó la firma que lo liga al equipo de Vijay Mallya para la temporada 2018 del Campeonato del Mundo. más consistentes y rápidos de la parrilla”, comentó Mallya en un comunicado enviado por la madrugada. “Sus marcas hablan por sí mismas como el piloto más exitoso de Force India con cuatro podios.



Junto a Esteban (Ocon), retener a Sergio nos da estabilidad de cara a la siguiente temporada y con una de las parejas más excitantes de la Fórmula Uno”, concluyó el propietario del equipo. Mucho se habló de las opcio-



nes de “Checo” durante la “silly season” pero luego de las confirmaciones de Kimi Räikkönen con Ferrari y de Carlos Sainz con Renault, el movimiento lógico para el tapatío era el de estampar su firma en un nuevo contrato con Force India. “Mantenerme en Force India fue siempre mi prioridad. Es un equipo que me ha permitido mostrar mi talento como piloto y estoy muy contento aquí. Estoy muy orgulloso de todo lo que hemos logrado juntos y creo que hay más por venir”, expresó Pérez. “Al final fue una decisión sencilla para continuar nuestro camino juntos”.



❙❙Este domingo Gaby López vivió su día más consistente, con tres birdies y solamente un doble bogey, en camino a un score de 1 bajo par, 214 en el acumulado.



Gaby forma parte del top 20 en ‘Major’ JESÚS SÁNCHEZ/ AGENCIA REFORMA



Batalla memorable, empate polémico CANCÚN, Q. ROO.- A pesar de haber terminado en empate, la gran batalla que ofrecieron el retador mexicano Saúl “Canelo” Álvarez y el multicampeón kazajo Gennady “GGG” Golovkin trajo un aire fresco al mundo del boxeo, tan humillado, vapuleado y vilipendiado por grotestos espectáculos y polémicas decisiones recientes. La igualada de 118-110 (“Canelo”), 115-113 (“GGG”) y 114-114 decretada por los jueces el sábado en la Arena T Mobile de Las Vegas, no dejó a nadie contento, ni a los peleadores ni a los miles de aficionados presentes y millones de televidentes, pero sí marcó el regreso del buen boxeo a los cuadriláteros de alto nivel. Tan apretado estuvo el pleito que hasta los especialistas de ESPN, HBO y Foxsports en ringside se dividieron en sus decisiones, reporta Diego Martínez, corresponsal de Grupo Reforma en Las Vegas: unos vieron ganar al mexicano y otros al kazajo. La pelea arrancó sin rounds de estudio, Golovkin fue a la caza de su retador, midiendo distancia con su largo brazo y conectado furtivas derechas; el tapatío a su vez evadió y contragolpeó en los descuidos. El dominio en los dos primeros fue del “Canelo”. El tercer round marcó el repunte de “GGG” y en el cuarto arrinconó a Saúl en una esquina; en el quinto lo sacudió con un sólido de derecha y el kazajo dominó hasta el sexto. El toma y daca estaba marcado, del séptimo al noveno rollo fueron para el mexicano; en el octavo “Canelo” logró meter feroz upper al mentón del “GGG”. El décimo fue el mejor round de la pelea, el kazajo aplicó castigo con combinaciones rápidas y una vez más hundió su derecha en el rostro rival, a cambio recibió andanada de golpes cortos a cuerpo y cabeza. El más encarnizado cuerpo a cuerpo de todos



Foto: Foto: Archivo Luces del Siglo



ADRIÁN NAVARRO/ LUCES DEL SIGLO



❙❙Estratégica y muy pareja fue la batalla entre Canelo y GGG el sábado.



LAS VEGAS.- El presidente de la Comisión de Nevada, Bob Bennett, comentó que la jueza Adalaide Byrd tendrá que explicar cómo calificó cada round de la pelea del sábado, ante el alud de sospechas que levantó su forma de calificar 118-110 su tarjeta a favor del mexicano Saúl Álvarez, cuando la pelea estuvo muy cerrada. “Ella es una juez que tiene muchas peleas de título mundial, vamos a hablar con ella para saber cómo hizo y llevó la pelea”, expresó. Fue un pleito cerrado. El problema y enojo de los aficionados fue la tarjeta que dio



Adalaide Byrd. Resulta que la juez dio como ganador por amplio margen a Saúl Álvarez cuando el pleito fue más cerrado. Ella vio 118-110 cuando los otros dos jueces dieron uno empate a 114 y otro 115-113 en favor de Gennady Golovkin. Al respecto, el promotor Óscar de la Hoya dijo que nunca vio esa diferencia y que estaba en desacuerdo con lo hecho por Byrd. “Ella estuvo mal, yo vi una pelea más cerrada yo tenía 7-5 a ‘Canelo’ (115-113)”, expresó el promotor. Lo cierto es que el trabajo de Byrd, una juez con amplia experiencia, será evaluado.



los episodios. Los dos últimos rounds el de Guadalajara se dedicó a aguantar los embates, se sentía seguro ganador, mientras que el de Kazajistán se veía más cansado y con el rostro mellado por el fragor de la batalla. Luego, la decisión que dejó un sabor de revancha en el ambiente: cada uno recibió una



tarjeta favorable 118-110 para el mexicano, 115-113 para el asiático y un juez da el polémico empate 114-114. Este resultado permite a Golovkin retener sus cuatro cinturones mundiales de peso Medio, los de la Asociación Mundial de Boxeo (AMB), del Consejo Mundial de Boxeo (CMB), de la Federación Internacional de Boxeo (FIB)



GUADALAJARA, Jalisco.- Gaby López consiguió el segundo top 20 de su carrera en los torneos grandes de la LPGA. La golfista mexicana terminó en el puesto 18 del Evian Championship este domingo, su segundo mejor resultado en los “Majors” de la gira, sólo detrás de la posición 11 en la que finalizó en el Abierto de Estados Unidos en 2016. Gaby vino de más a menos esta semana en Evian-lesBains, Francia, con tarjetas de 72, 70 y 70 en el evento que se



Luis David triunfa en lugar de Roca Rey GUILLERMO LEAL/ AGENCIA REFORMA



Pedirán a jueza explicar cartones DIEGO MARTÍNEZ



recortó a tres rondas por el mal clima en el inicio del torneo. Este domingo Gaby vivió su día más consistente, con tres birdies y solamente un doble bogey, en camino a un score de 1 bajo par, 214 en el acumulado. En los cinco “Majors” de este año, Gaby registró este lugar 18 y un 29 en el Women’s PGA Championship, mientras que no superó el corte en los otros tres. Con score de 9 bajo par, la sueca Anna Nordqvist y la estadounidense Britanny Altomare se fueron a un hoyo de desempate. Nordqvist consiguió bogey en el par 4, mientras Altomare doble bogey, dándole el título a la sueca.



NO ES EL MONSTRUO QUE DECÍAN.- ‘CANELO’ Saúl Álvarez y Gennady Golovkin coincidieron en que si la gente la quiere habrá segunda parte de su rivalidad, misma que no dudaron en calentar más. El “Canelo” dijo que “GGG” no es el monstruo que muchos decían y el kazajo comentó que no le impresionó mucho lo que hizo Saúl Álvarez. “Tiene el poder, pero no es el monstruo que decían”, apuntó el tapatío tras la pelea donde terminó decretándose empate. La T-Mobile presumió la noche del sábado un pleito de toma y daca pero no hubo ganador. “Habló (Saúl) demasiado y no ganó”, apuntó el asiático. y de la Organización Internacional de Boxeo (OIB), y deja su palmarés en 37 victorias, 0 derrotas y 1 empate con 33 nocauts. Por su parte, Álvarez se quedó con la frustración de no haber podido coronarse y consagrarse, para sellar este 2017 con una hoja de servicios de 49 triunfos, 1 derrota y 2 empates, con 34 nocauts.



CIUDAD DE MÉXICO.- El matador de toros mexicanos Luis David Adame se mantiene imparable y triunfando en España. Hoy toreó en Aranda de Duero, sustituyendo a Andrés Roca Rey quien se lesionó la mano derecha, y el aguascalentense terminó cortando dos orejas y saliendo en hombros junto a “Morenito de Aranda” que también consiguió dos apéndices, con toros de Victoriano del Río. “Está siendo una temporada muy especial y afortunadamente aunque no ha sido de muchas corridas en todas habido calidad y triunfos estoy emocionado verdaderamente”, contó Luis David Adame. El que no tuvo suerte en el coliseo francés de Nimes fue su hermano Joselito pues ninguno de sus dos toros se prestó para el lucimiento. De hecho el encierro fue malo y propició que en la tarde en la que había expectación solamente sacaran a saludar al tercio a la figura mexicana en su segundo astado de la última corrida de la feria de la Vendimia.



Foto: Agencia Reforma/Ángel Guevara



Foto: Agencia Reforma



CIUDAD DE MÉXICO.- Sergio Pérez no quita el dedo del renglón, sigue soñando con ser campeón del mundo, pero mientras la oportunidad de un auto top llega, éste correrá al menos un año más para Force India. Durante la mañana del domingo (tiempo de Singapur), el tapatío finiquitó todos los detalles del contrato y estampó la firma que lo liga al equipo de Vijay Mallya para la temporada 2018 del Campeonato del Mundo. Será el octavo año de Pérez como piloto de la Fórmula Uno y será la quinta temporada con el equipo que lo rescató tras su salida de McLaren a finales de 2013. “Sergio ha jugado un papel muy importante en nuestra historia de éxito en los últimos años. Desde que se unió a nosotros en 2014, él ha madurado hasta convertirse en uno de los pilotos



Foto: Agencia Reforma/José L. Ramírez



El equipo ha hecho un gran trabajo este año para desarrollar el auto y establecer nuestra posición como el cuarto mejor equipo en la Fórmula Uno”.



❙❙“Está siendo una temporada muy especial y afortunadamente aunque no ha sido de muchas corridas en todas habido calidad y triunfos estoy emocionado verdaderamente”, contó Luis David Adame.
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Obliga crisis a cambiar plan en Pumas JORGE MELÉNDEZ/ AGENCIA REFORMA
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Liga MX



cionaron como se creía con el técnico Francisco Palencia, quien fue cesado este torneo tras 6 jornadas. “No creo que haya sido un error, simplemente creemos como filosofía que darle la oportunidad a gente como Paco era muy importante. No resultó



Vuelve Madrid al triunfo



bien después de un año, pero creo que el primer torneo tuvimos muy buenos resultados, el segundo íbamos muy bien hasta la Fecha 10 que empezamos a tener los problemas de lesiones y el equipo se vino abajo y nunca lo recuperamos”. Sobre los cuestionados ficha-



Los txuri urdin se quedaron en el tercer lugar



Real Sociedad no tuvo fortuna ni con el ingreso del mexicano Vela STAFF/ AGENCIA REFORMA



SAN SEBASTIÁN, ESPAÑA.- La Real Sociedad vio terminar su paso perfecto en la Liga española al caer 3-1 con el Real Madrid, encuentro en el que Carlos Vela ingresó de cambio al minuto 57. El mexicano volvió a ser suplente en el que es su último semestre con los txuri urdin, a quienes dejará en enero para partir a la MLS con Los Ángeles FC. Para el encuentro ante los merengues fue utilizado como revulsivo para su equipo que caía de momento por 2-1, pero su aporte fue muy poco y sobresale que heredó el brazalete de capitán a la salida de Xavi Prieto. El marcador se abrió al 19’ con un tanto de Borja Mayoral, quien



❙ El partido se definió con el 3-1 obra de Gareth Bale al 61’. aprovechó un balón que retuvo Sergio Ramos en zona contraria para disparar a quemarropa enfrente del arquero Gerónimo Rulli. Este gol sirvió al Madrid para igualar el récord del mítico Santos de Pelé, con una racha de 73 partidos anotando que inició el 30 de abril de 2016, precisamente en casa de la Real Sociedad, y que suma 200 tantos.
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MONARCAS



❙ Pumas y Chivas empataron a un gol en partido correspondiente a la Jornada 9 del Apertura 2017, disputado en la cancha del Estadio Chivas.



Foto: Especial



Apertura 2017 Jornada 9



FOTO:  Ismael Ramírez



CIUDAD DE MÉXICO.- El penúltimo lugar en que terminaron los Pumas en el Clausura 2017 obligaron a la directiva a modificar su filosofía. En entrevista con Grupo REFORMA, Rodrigo Ares de Parga, presidente del Patronato del Club Universidad, aceptó que la presión por mejorar los números del torneo anterior lo llevaron a fichar un séptimo extranjero para el club, cuando el plan del equipo era no pasar de la media docena. “Queríamos nada más 6, sin embargo al tener tan mal torneo el pasado y al ver que no todos nuestros canteranos estaban preparados, decidimos romper la regla con uno más, esa es la razón. Yo soy una persona que trata de cumplir todas las reglas, pero ahí había que no ser terco y hacer una pequeña modificación”. El directivo universitario reconoció que las cosas no fun-



Gana Eslovenia



El empate parcial se dio al 26’ cuando Kevin Rodrigues remató de volea un centro de Álvaro Odriozola que por poco detuvo Keylor Navas dado que el disparo tuvo mucha fuerza. La felicidad de Rodrigues se terminó al 36’ cuando metió la pelota a su misma portería en un intento de cortar un centro de Mayoral, quien hasta el momento era el jugador más peligroso del Madrid. Para el complemento la Real Sociedad mantuvo la presión sobre el rival y tuvo sus aproximaciones a la portería contraria, pero no tuvo fortuna ni con el ingreso de Vela. El partido se definió con el 3-1 obra de Gareth Bale al 61’, quien en un contragolpe dejó atrás la marca de Diego Llorente y picó el esférico a la salida de Rulli. Con el descalabro, los txuri urdin se quedaron en el tercer lugar de la tabla con nuevo puntos, en tanto, el Real Madrid subió al cuarto con ocho unidades.



La Selección de Eslovenia ganó contra todo pronóstico, su primera medalla de oro en el Eurobasket 2017, después de derrotar por 93-85 a Serbia. El esloveno Dragic fue elegido el MVP del torneo, y parte del cinco ideal al lado del español Pau Gasol.



Golean 4-0 al Everton en regreso de Rooney STAFF/ AGENCIA REFORMA



MANCHESTER, INGLATERRA.Wayne Rooney regresó a Old Trafford, pero el show se lo llevaron Antonio Valencia y los Red Devils. El capitán ecuatoriano hizo un golazo y colaboró en la victoria del Manchester United por 4-0 sobre el Everton en la Jornada 5 de la Premier League. Al minuto 4, Valencia recibió en los linderos del área y sacó, de primera, un zapatazo imposible para la estirada del portero visitante. Una verdadera joya. Al 82’, Henrikh Mkhitaryan recibió un servicio filtrado y definió ante la salida del arquero. Rooney no fue el único que enfrentó a sus ex compañe-



Aguanta el Toluca Conservar el invicto como local y subir al tercer lugar de la Tabla le valió un buen susto a los Diablos Rojos. El Toluca llegó a cinco duelos sin derrota en el Estadio Nemesio Diez en este Apertura 2017 al vencer 3-2 a Querétaro, aunque el juego, que se encarrilaba para una goleada de los choriceros, casi termina en empate.



MONTERREY, NL.- La deportista Brenda Osnaya, hizo cumbre en la tercera etapa en el Campeonato Mundial de Paratriatlón Rotterdam 2017, categoría sprint. Con su título mundial en Rotterdam, Osnaya, una ex patinadora de velocidad y multimedallista de las Olimpiadas Nacionales, apuntala su carrera camino a los Juegos Paralímpicos Tokio 2020. “Brenda se alzó con el oro en Rotterdam donde se están celebrando las pruebas de la ITU; estaba en el segundo lugar y con poderosos movimientos y motivación alcanzó la punta para



ganar”, expresó Jorge Osnaya, padre de la atleta en entrevista Monterrey-Rotterdam. “Estamos buscando puntos para colocarnos mejor en el ranking mundial y cumplir las metas planteadas con el Inde, que no ha estado apoyando para los viajes.” Brenda sufrió en septiembre del 2016, durante el Mundial de Paratriatlón de Cozumel, el robo de todo su equipo de competencia. En el 2010, tras un accidente automovilístico cuando se volcó la camioneta en la que viajaba a un Nacional a Puebla y que la dejó postrada en una silla de rue-



❙ Brenda Osnaya alza la bandera mexicana tras su triunfo en Holanda en el mundial de Paratriatlón. das, los médicos le recomendaron practicar la natación, deporte que la fortalecería para futuras operaciones. Así, la deportista que ganó 15 medallas de oro en Olimpiadas Nacionales (convencionales, del 2004 al 2010) de patines sobre



ruedas, asumió el reto de aprender a nadar y regresar como deportista activa a las competencias de la elite mundial. Osnaya fue apoyada en su regreso a las competencias por Bernardo de la Garza, ex titular de la Conade.



ros, ya que Romelu Lukaku también se midió por primera vez a los Toffees. Sin embargo, a diferencia de Rooney, quien se fue del campo solo entre aplausos, Lukaku sí se hizo presente en el marcador al 89’. Ya en la compensación, Anthony Martial puso el cuarto gol sobre la visita. El United llegó a 13 puntos, los mismos que el Manchester City en la cima de la Liga inglesa. En tanto, el Chelsea fue incapaz de sumar los tres puntos en el Derbi londinense disputado en Stamford Bridge ante el Arsenal, que mantuvo el tipo y salió ileso de una cita que terminó sin goles. El choque finalizó con un empate inservible para ambos.
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Es Brenda Osnaya atleta de acero JORGE AGUILERA/ AGENCIA REFORMA



jes de Joffre Guerrón y Mauro Formica, Rodrigo Ares aceptó que siguen en deuda, pero destacó que el costo de su llegada fue mínimo para el club. “Claramente no han dado todo lo que esperan ni la afición ni la directiva. Guerrón hace año y medio fue el mejor jugador de la Copa Libertadores y Formica llevó a Newell’s llevó a pelear el campeonato en Argentina, pero hay que considerar que Guerrón llegó gratis y Formica no costó mucho dinero. El presidente de Pumas admitió que la actual situación del primer equipo es un impedimento para usar a todos los canteranos que quisiera, pero aclaró que los tiene presentes. “Hay jugadores que ahí están, que queremos meter al primer equipo, pero es muy difícil meterlos ahorita al primer equipo si este no está para obtener buenos resultados. Aquí hay una mezcla y un equilibrio que no es fácil, tenemos que luchar, tenemos que regresar a nuestro ADN”, dijo.



❙ Romelu Lukaku también se midió por primera vez a los Toffees.
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La historia chicana grita en los muros



Foto: Agencia Reforma/ Iván Serna



La historia de adentro/ Historia de afuera de Yreina D. Cervántez y Alma López, festeja las razas en Los Ángeles.



Adiós Estrella oscura



Liszt según Batsashvili



La pianista georgiana Mariam Batsashvili debuta en México con un programa que enfatiza la complejidad musical de Liszt.



Ve la primera luz, este día en 1887, el director de teatro argentino Armando Discépolo, creador del subgénero dramático del llamado “Grotesco criollo’’.



CULTURA



En el último día de la exposición de 100 piezas de Andy Warhol. Estrella oscura, cuya entrada es gratuita, se espera la visita de 10 mil personas al Museo Jumex.
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En el acervo hay ejemplares anotaros y libros raros o antiguos



Foto: Archivo Luces del Siglo 



Juntos libros de Bioy, Silvina y Borges La primera e histórica ❙❙Sobre la escuela de 1864 se cuenta en el Museo de la Isla.



Son treinta y tres cajas que contienen las bibliotecas de los tres escritores



escuela de Cedral



STAFF / LUCES DEL SIGLO



CDMX.- La cobertura periodística y fotográfica de las guerrillas centroamericanas en Guatemala, El Salvador y Nicaragua en las décadas de los ochenta y noventa será abordada por María Cortina, Blanche Petrich y Antonio Turokdurante la charla “Imagen y palabra en fuego cruzado”, que se realizará el martes 19 de septiembre en la Casa Refugio Citlaltépetl, a las 19:00 horas. Integrantes de una generación que se forjó durante los conflictos armados en Centroamérica, los tres compartirán sus experiencias en este espacio administrado desde agosto pasado por la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México (SCCDMX), que abre sus puertas



❙❙Blanche Petrich, Antonio Turok (a quien pertenece foto superior) y María Cortina impartirán sus testimonios. para dar cabida a los periodistas. Ésta será la segunda ocasión que los periodistas se reúnan para compartir su experiencia y participación en las guerras civiles centroamericanas. La primera charla la dieron en febrero pasado en el Museo Archivo de la Fotografía (MAF) a propósito de la exposición Reflexiones: Entre la alegría y la desesperación, de Antonio Turok. La charla “Imagen y palabra en fuego cruzado” se realizará de manera gratuita el martes 19 de septiembre, a las 19:00 horas, en la Casa Refugio Citlaltépetl,que se ubica en Citlaltépetl 25, colonia Hipódromo Condesa.



BUENOS AIRES, ARGENTINA.Mañana martes se anunciará en conferencia: se firma la escritura de compra-venta de la biblioteca de Adolfo Bioy Casares y Silvina Ocampo —que también perteneció a Jorge Luis Borges— para su definitiva donación a la Biblioteca Nacional, dio a conocer el diario bonoarense “Clarín”. El 17 de febrero se había firmado una "Carta de intención" entre compradores y vendedores de la biblioteca de Adolfo Bioy Casares y Silvina Ocampo: se trata de 10 lotes de 33 cajas cada uno, con un total de 17.000 ejemplares, donde confluyen las bibliotecas de Adolfo Bioy Domecq y Martha Casares Lynch, la del matrimonio de Adolfo Bioy Casares y Silvina Ocampo, y la de Jorge Luis Borges. Entre los volúmenes que conforman la biblioteca se encuentran primeras ediciones,



❙❙Entre los 17 mil ejemplares confluyen las bibliotecas de Adolfo Bioy Domecq y Martha Casares Lynch, la del matrimonio de Adolfo Bioy (foto) Casares y Silvina Ocampo, y la de Jorge Luis Borges. tanto de estos escritores como de otros autores destacados, así como  ejemplares anotados y libros raros o antiguos. A partir de este acto comenzará el trabajo de los especialistas de la Biblioteca Nacional con los materiales



donados. Los donantes son Ricardo Torres y Sandra Sakai, Banco Galicia, Anna y Marina Gancia, Banco Hipotecario, Eduardo y Mariana Elsztain, Fundación Bunge y Born, Marcela Zinn, Fundación



Páremai Fractal, Alejandro Stengel y María Cecilia Bullrich, y José María Malbrán. También participaron del proceso los expertos Laura Rosato y Germán Álvarez, investigadores de la Biblioteca Nacional.



Protegerán minas de barro en Tonalá REBECA PÉREZ VEGA AGENCIA REFORMA



GUADALAJARA, JALISO.- Las minas de barro en Tonalá se están extinguiendo. El desconocimiento y los desarrollos inmobiliarios han enterrado los yacimientos de este material fundamental para los artesanos tonaltecas y por ello, el colectivo Los Aprendices realizará el 4 de octubre próximo una mesa de diálogo para atraer los reflectores y parar el problema. Desde junio pasado, el proyecto Indocumentados y el colectivo Jardín de los Nahuales se unieron para crear Los Aprendices, un proyecto para mezclar la creación de arte contemporáneo con la artesanía tonalteca y provocar una relación de intercambio entre los jóvenes creadores y los artesan os experimentados, para generar una manera nueva de producción que lleve a los aparadores la tradición y la modernidad. El programa de intercambio que comenzó formalmente en agosto pasado tiene contempladas seis residencias, de los artesanos Isabel Pajarito, Rafael López, Jesús Morales, Ángel Ortiz, Juan José Ramos Medrano Albino Basulto y los artistas contemporáneos Daniel Delgado "Pistachie", Marlon Holmos, Roberto Sánchez "Robso", Karian Amaya, Ricardo Guzmán y Florencia Guillén. En el proceso de trabajo con-



Foto: Agencia Reforma 



Imagen y palabra en fuego cruzado



STAFF / LUCES DEL SIGLO



Foto: Archivo Luces del Siglo 



COZUMEL, Q.ROO.- La falta de documentos oficiales ocasiona que muchos sucesos importantes de la historia de Cozumel carezcan de sustento documental. Pocos saben por ejemplo que hasta inicios de la década de los años cincuenta del siglo pasado, funcionó una pequeña escuela primaria en el legendario poblado del Cedral, ese asentamiento fundado en 1847 por Don Casimiro Cárdenas, tras exiliarse en este punto al sur de la ínsula, a donde llegó huyendo de los estragos de la guerra de castas en el vecino estado de Yucatán. Sobre la referida escuela el profesor David Domínguez Povedano, director de la escuela secundaria Luis Alvarez Barret, da a conocer algunos datos interesantes al ser originario de Cozumel, ex jefe de la policía local, ex locutor de radio y amante de la cultura e historia. De acuerdo con su testimonio la escuela funcionó a comienzos del siglo pasado en el poblado del Cedral y señala que los registros más antiguos



refieren que en la época del Segundo Imperio en México (1864-1867) en Cozumel existían dos escuelas: una en San Miguel de Cozumel y otra en el poblado del Cedral. Ya entrado el siglo XX, y de acuerdo a la crónica de Don Valerio Rivero, Sub prefecto de Cozumel (equivalente entonces del presidente municipal) luego del paso de un potente huracán, se hizo un registro y recuento de daños. Esto fue en 1903, para entonces ya había cuatro escuelas en Cozumel. Una de esta la Carlos Peón, que ocupaba una sencilla construcción de apenas 11 por 5 metros. Su director era entonces Manuel Zapata. Hacia 1950 una brigada de la SEP llegó a Cozumel para realizar una inspección. La migración de la mayoría de las familias desde el tradicional poblado a San Miguel de Cozumel, trajo como consecuencia lógica una baja considerable en el alumnado. Finalmente la escuela Carlos Peón —nombre de quien fuera uno de los pioneros de la educación en Yucatán— cerró sus puertas en 1952.



Foto: Archivo Luces del Siglo



JOSÉ SÁNCHEZ / LUCES DEL SIGLO



❙❙Artesanos buscan rescatar las minas de barro de Tonalá, Jalisco. junto surgió esta preocupación por la desaparición del barro en Tonalá, relata Miriam Villaseñor, fundadora de Los Aprendices, junto con Walter Quintanilla, Paco y Marisol de la Peña. En conjunto buscan impulsar un movimiento para llamar la atención de distintos sectores y parar la extinción de este material en el Municipio alfarero. "Tenemos que proteger las minas de barro, se están quedando enterradas debajo de casas, de fraccionamientos nuevos, de asentamientos irregulares, la



urbanización está arrasando con la materia prima, estamos muy preocupados porque vaios de los matices y barros fundamentales para el barro canelo están enterrados y hay que traer el material de otros lugares y ya no tiene la misma calidad", describe Marisol de la Peña. Desde que era niño, Isabel Pajarito iba con su padre a recorrer las minas de El Rosario, Coyula, Zalatitán y otras poblaciones cercanas, para conseguir el polvo que luego se convertiría en el barro canelo. También con-



seguían material para hacer los matices, ahora, 50 años después, ya es casi imposible obtener la materia prima. "Las minas están enterradas abajo de nuevas casas, antes había minas muy grandes de barro, ahora va uno a comprar el barro a Tetlán, pero ya no es lo mismo las piezas se quiebran, se pierde mucho desde la materia prima hasta la calidad, antes el barro era muy limpio, ya no", narra el conocido artesano. El barro se forma a través del flujo natural de los ríos. Se dice que uno de los mejores barros de México se origina en Tonalá, explica Paco de la Peña. "Los voraces constructores han dejado sepultadas las minas de barro, las minas que estaban a la orilla de los ríos, están sepultadas debajo de casas, se construyó encima de las minas también por falta de conocimiento, no se sabía que había barro, hay mucha preocupación", añade de la Peña. En ese contexto, el 4 de octubre se llevará a cabo una mesa de discusión en torno a esta situación. Además de los fundadores de Los Aprendices, estarán Guadalupe Zepeda, titular del Comité Jalisco del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios (Icomos) y Lourdes Martínez Pizano, diputada y Presidenta de la Comisión de Fomento Artesanal en el Congreso del Estado. La cita es a las 19:00 horas en el Museo de las Artes Populares (San Felipe 211).



Fotógrafo: Tomada de Instagram



4C



Tentadora



Con mucha seguridad, y ya con su forma extrovertida que fue moldeando con el paso de los años, Ela Velden se integra a la telenovela Caer en tentación que estrena hoy Televisa a las 9:30 pm.



Dénles cariño también El rango de edades entre los chavos de la agrupación KSTLCN es de entre 15 a 19 años, y juntos acaban de lanzar el tema “Dame amor”, una canción compuesta por ellos y producida por Toy Selectah.



Foto: Agencia Reforma/Alberto Hernández 
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Con un “Thank you Vegas, ¡muchas gracias y arriba México!”, así concluyó Enrique Iglesias su concierto.



Con la terapia te sales de ti mismo y haces un análisis más claro



Poder espiritual salvó a Richard Gere El actor basa su felicidad en el bienestar físico y espiritualidad



Así lo dijo: Richard Gere actor



He participado en películas que son éxitos taquilleros, pero, hoy en día, hacer cine independiente me pone en el radar y continuó con mi carrera.



Fergie y su provocativa reaparición de soltera STAFF/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Fergie reapareció en grande la noche del sábado en el Festival Rock in Rio, en Brasil. Apenas el jueves pasado, la ex integrante de The Black Eyed Peas, anunció, junto con el astro de la saga Transformers, Josh Duhamel, su separación tras ocho años de matrimonio. Con una vestimenta provocativa, la cantante supo cautivar durante su actuación musical en un programa que



incluyó también a Aerosmith, Bon Jovi, Red Hot Chili Peppers y Guns N’ Roses. La intérprete, de 42 años, deslumbró a sus fans con temas como “Fergalicious” y “I Gotta Feeling”. De acuerdo con medios locales, en todo momento estuvo sonriente y animada por la respuesta que recibió de la audiencia. Fergie evitó hablar con la prensa que cubrió la fiesta musical, ya que, como informó en días pasados, desea llevar en la privacidad los detalles de su separación.



G-Eazy truena con Lana del Rey



Foto: Agencia Reforma/Miguel Larrauri



❙ Fergie cautivó a sus fans con su sensual participación en el Festival Rock in Rio.



TORONTO, CANADÁ.- Con terapia, y consciencia espiritual, Richard Gere ha conseguido sobreponerse a los momentos más oscuros por los que ha atravesado, tanto personal como profesionalmente. “Todos necesitamos terapia. El psicoanálisis no es señal de debilidad ni de enfermedad sino la manifestación de que podemos y queremos desarrollarnos más y no estancarnos en un obstáculo. “Yo he recurrido a terapia en los momentos más oscuros de mi vida, de debilidad, de tristeza, de inconsciencia. He recurrido de manera intermitente para arreglar lo que creo que se puede arreglar”, aseguró Gere en entrevista. El actor de 68 años, quien practica el budismo y también es activista, aseguró que se siente cómodo al hablar de lo que le ha ayudado a progresar. “Con la terapia te sales de ti mismo y haces un análisis desde afuera. A veces, lo abrumador es una oportunidad para mirar hacia adelante. “Cuando he pasado por momentos desconsoladores, sé que la terapia ayuda. Y cuando estoy en mis mejores momentos, también, porque eso me hace continuar”, aseguró en el Thomson Hotel de esta ciudad.



❙ Con terapia, y consciencia espiritual, Richard Gere ha conseguido sobreponerse a los momentos más oscuros por los que ha atravesado, tanto personal como profesionalmente Gere acudió al Festival Internacional de Cine de Toronto para presentar la cinta “Three Christs”, en la que interpreta precisamente a un terapeuta, el doctor Alan Stone. En el estreno



Triunfa Three Billboards Outside... en Toronto



Abre red social a bebita Serena Williams está tan fascinada con su hija, que aunque apenas tiene 15 días de nacida ya cuenta con su cuenta de Instagram. La pequeña Alexis Olympia Ohaniane (foto) apenas lleva dos fotos publicadas, ¡pero ya cuenta con poco más de 30 mil seguidores!



JUAN CARLOS GARCÍA AGENCIA REFORMA



Foto: Agencia Reforma/ Miguel Larrauri



STAFF / AGENCIA REFORMA



❙ Este fin de semana se informó que G-Eazy puso fin a la relación de cinco meses con Lana del Rey (foto). *"Estuvieron juntos durante todo el fin de semana. Apenas se alejaban el uno del otro y se veían muy cariñosos. Estaban besándose y susurrando en los oídos del otro", comentó la misma fuente del inicio de la relación de ambos.



Foto: Tomada de Instagram



CIUDAD DE MÉXICO.- El rapero G-Eazy reemplaza a Lana del Rey tanto en lo sentimental como en lo profesional. *Este fin de semana se informó que el también productor puso fin a la relación de cinco meses con la intérprete de "Summertime Sadness", pero no se esperó ni unos días para empezar a salir con la cantante Halsey. *Inicialmente, el rapero había pensado en que Lana colaborara en su nueva canción, "Him and I", pero ya no la incluirá. *"G-Eazy inicialmente pidió a Lana que fuera la cantante en su nueva canción, 'Him and I', pero luego se separaron y él cambió de opinión", contó una fuente al portal de The Mirror. *Gerald Gillum (nombre real del músico) y Lana comenzaron a relacionarse sentimentalmente luego de haber estado juntos en el festival Coachella en abril pasado.



del filme estuvo acompañado por su padre, Homer. “Anda muy animado con este ajetreo de las alfombras rojas, de ver cómo los fotógrafos enloquecen y hacen miles de cosas por



una imagen. Está fuera de su rutina diaria. “Desde que falta mamá (Doris, quien murió el año pasado) hablamos mucho de tener conciencia espiritual, de no quedarnos afligidos y nos distraemos. Está entero y eso me gusta”, precisó. Afirmó que actualmente basa su felicidad en el bienestar físico y en su tranquilidad espiritual. “Si duermo con la consciencia tranquila, y si me entiendo bien con la almohada, ya estoy del otro lado. No hago daño, no pisoteo y no me comparo con nada. “Quien se la vive en constante competencia con otra persona u otro modelo tiende a la frustración. ¿Adivina qué? Eso no es lo mío. Yo soy feliz con lo que tengo”, indicó el ex esposo de Cindy Crawford y Carey Lowell. Invitó a sus fans a ver “Three Christs”, del director Jon Avnet, porque la considera una película dramática y divertida con altas oportunidades de reflexión, y, además, porque comparte créditos con Peter Dinklage y Bradley Whitford.



TORONTO, CANADÁ .- Three Billboards Outside Ebbing, Missouri, de Martin McDonagh, obtuvo el codiciado premio Grolsch People's Choice Award del Festival de Cine Internacional de Toronto (TIFF), y así se convierte en uno de los favoritos para la temporada de premios que se avecina. El drama, estelarizado por la ganadora del Óscar Frances McDormand, la presenta como Mildred Hayes, una mujer que, en un tono de humor negro, cuestiona los avances de la Policía que no hace nada por esclarecer el asesinato de su hija, y mueve cielo, mar y tierra para conseguir justicia. Este galardón ha sido otorgado en años pasados a La La Land: Una Historia de Amor, Quisiera Ser Millonario y El Discurso del Rey; dejó como segundo y primer finalista a Call Me By Your Name, de Luca Guadagnino, y I, Tonya, de Craig Gillespie. En el rubro de competición Midnight Madness el público eligió como la mejor a Bodied, de Joseph Kahn, y en documental a Faces Places, de Agnès Varda. El premio de los críticos de cine, FIPRESCI, fue otorgado por los expertos a El Autor, del espa-



Foto: Tomada de YouTube



Foto: Agencia Reforma



JUAN CARLOS GARCÍA/ AGENCIA REFORMA



❙ El filme de Martin McDonagh y estelarizado por Frances McDormand se llevó el Grolsch People’s Choice Award. ñol Manuel Martin Cuenca, y en el que participan como actores de reparto los mexicanos Tenoch Huerta y Adriana Paz. Sweet Country, del cineasta de la comunidad indígena Warwick Thornton, fue premiado con el reconocimiento Platform Prize, que impulsa a los materiales de contenido canadiense. Con el anuncio de los ganadores se cierra oficialmente la 42 edición del TIFF, a la que acudieron estrellas como George Clooney, Lady Gaga, Eric Clapton, Matt Damon, Glenn Close, Halle Berry, Kate Winslet y Elle Fanning, entre otros.
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reinventan el Ícono



Adriana Guzmán



Capaz de pasar de 0 a 100 km/h en 3.7 segundos, el Audi TT RS renueva su poderío.



eleCtriFiCan FranKFurt



Deja de sufrir en los servicios de tu auto con estos consejos.
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Marcas como Mercedes-Benz, Audi y Volkswagen presumieron sus nuevas apuestas.



cortesía



Ponlo a Punto



Motor: Eléctrico



NissaN: leaf 2018



¡con más pila!



147 hp



AutonoMíA:



240 KM



BAtEríAs litio ion



bajo el piso CapaCidad:



40



David loji



KWh



$540,000



CoMpeTidoReS



aproximado



El Leaf 2018 llega con 240 kilómetros de autonomía y mayor potencia



Chevrolet Bolt ev



DAviD loji enviADo



El pionero de los autos eléctricos para consumo masivo se reinventa para ofrecer mayor autonomía, potencia y, de paso, busca ser más asequible. Aunque la versión 2018 mejoró en todos los aspectos, el cambio más significativo está en el desempeño: el rango de autonomía se incrementó hasta 240 kilómetros, un 60 por ciento más respecto a su versión anterior; además, ahora el motor tiene una potencia de 147 hp y un torque que llega hasta las 236 libras-pie. El Leaf 2018 también estrena capacidades de manejo semiautónomo con ProPilot Assist, que mantiene el auto en el carril de forma automática y regula la velocidad y distancia respecto al auto de adelante. Otra innovación es el pedal del acelerador llamado e-Pedal, que busca reducir el



cansancio del conductor durante congestionamientos y permite manejar el auto usando únicamente el pedal del acelerador. Al presionarlo aumenta la velocidad, y al levantar el pie se detiene progresivamente. Al exterior, incorpora cambios que le dan una apariencia más deportiva, como la parrilla en forma de V, así como el techo de aspecto flotante. El interior luce limpio y retiene algunos elementos del modelo previo, como el selector electrónico de la transmisión tipo joystick; el sistema de infoentretenimiento tiene una pantalla de 7 pulgadas y ahora es compatible con CarPlay y Android Auto. Con estas renovaciones, Leaf defenderá su lugar como uno de los eléctricos más vendidos.



z Integra un nuevo sistema de conducción semiautónoma llamado ProPilot.



z Precio: $696,100 z Potencia: 200 hp z Batería: 60 kWh z Autonomía: 383 kilómetros



BMW i3 z El interior retoma el joystick para la palanca de cambios; en infoentretenimiento, ahora es compatible con Android Auto y CarPlay.



z Precio: desde $879,900 z Potencia: 170 hp z Batería: 33.2 kWh z Autonomía: 300 kilómetros
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http://www.lucesdelsiglo.com



LucesdelSigloMultimedio



#AlVolanteConLoji



@lucesdelsiglo 



luces_del_siglo 



Bentley Continental GT V8S



Aristocrático y viscerAl



Motor:



Compite con: Aston MArtin DB11



Precio: Dls. 315,000 Motor: V12 5.2 lts Twin Turbo Potencia: 600 hp Tracción: Trasera Longitud: 4.73 mts



LAMBorghini hurAcAn



Precio: Dls. 335,000 Motor: V10 5.2 litros Potencia: 610 hp Tracción Integral Longitud: 4.46 mts



V8



Twin Turbo 32 válvulas



4.0



Litros



521 hp



transMisión: auTomáTica



8



VeLocidades con modo manual y levas en volanTe tracción: inTegral inTeligenTe precio:



310,000 dLs.



caLificación: seguridad:



Veredicto EnviaDo



MiaMi.- El Continental GT V8S cumple con los atributos que se esperan de un Bentley: es aristocrático pues es lujoso, elegante, de manufactura artesanal y con un desempeño elevado, pero al mismo tiempo sereno. Sin embargo, agrega un aspecto inesperado a esta lista: una personalidad visceral gracias a la calibración especial de su mecánica. Uno de los más grandes puntos a favor de este auto es su diseño exterior con proporciones impecables y deportivi-



dad elegante. Los detalles especiales lo realzan. Tiene acabados oscuros en parrilla, divisor aerodinámico delantero, difusor posterior y faldones aerodinámicos. Cuenta con un discreto spoiler trasero activo en la base de la ventana. Otro punto a favor es el diseño elegante de su cabina, complementado por el uso de materiales finos. El tablero tiene insertos de fibra de carbono en acabado opaco y llama la atención el reloj Breitling genuino. El sistema de audio Naim de 900 watts con 11 bocinas tiene una excelente fidelidad que



captura las sutilezas de la música. Sin embargo, podría mejorar con integración de CarPlay y android auto. El motor es V8 twin turbo de 4 litros y recibe modificaciones que le dan una sensación más emocionante e incrementan su potencia en 20 hp y su torque en 15 libras-pie.



Cuando se maneja de manera entusiasta su sonido es agresivo y refinado y el motor aumenta de revoluciones con gusto, a la vez que entrega un generoso y contundente torrente de poder. La aceleración de 0 a 100 kilómetros por hora se logra en 4.5 segundos y su velocidad máxima es de 309 kilómetros por hora. aún en la torrencial lluvia que cayó en Miami, el auto se mostró altamente confiable y seguro gracias al sistema de tracción integral inteligente. La conducción es lo que más se disfruta, pues es cómoda, pero a la vez se trata de un auto con el empuje de un deportivo.



acabados:



costo beneficio:



equipo:



David Loji



DaviD Loji



La versión V8S del Bentley Continental es muy interesante pues a un precio menos elevado ofrece la aceleración de 0 a 100 km/h en 4.5 segundos con motor W12. Deja entrever la experiencia que tiene la marca inglesa en el mundo del deporte motor pues su personalidad es visceral sin perder la elegancia y compostura. Esta versión del Continental GT es para quienes demandan un manejo más deportivo sin sacrificar el lujo.



n E s o m o n ó t u a y s o c i r t c é El



t r u F k n a r F DaviD Loji



mERCEDES-bENZ mERCEDES-AmG pROjECt ONE



Es un deportivo extremo con tecnología de la Fórmula 1. Su tren motriz consta de un V6 de 1.6 litros con un motor eléctrico auxiliar conectado a su cigüeñal y un turbo eléctrico. Se suman dos motores eléctricos en el eje delantero, con lo que obtiene una potencia total de mil caballos de potencia.



El Autoshow más importante del año devela exóticos conceptuales como el Project One de Mercedes-Benz



El Salón del Automóvil de Frankfurt es el más grande del mundo y se celebra cada dos años. Esta edición muestra la transformación que está experimentando la industria automotriz



a nivel mundial, pues abundan los autos eléctricos y los de conducción autónoma. Los fabricantes cada vez apuestan más a conceptuales y prototipos de producción sin emisiones contaminantes. Estos fueron algunos de los lanzamientos que acapararon las miradas en Alemania.



3D



la nueva era



de apple



La historia del dispositivo móvil de Apple cambió con el iPhone X, un equipo que, de acuerdo con Tim Cook, representa la visión de Apple hacia el futuro. Los analistas de tecnología Carolina Milanesi e Ian Fog concuerdan con las declaraciones del CEO de la compañía. face id



La tecnología de reconocimiento facial es posible gracias a la cámara TrueDepth, que proyecta y analiza más de 30,000 puntos invisibles para crear un mapa de profundidad preciso de tu cara. La posibilidad de que el rostro de alguien más desbloquee tu teléfono es de uno en un millón.



cáMara dual



Las cámaras traseras de 12MP fueron rediseñadas para ofrecer más estabilización de imagen. Además, cuentan con nuevo giroscopio y acelerómetro, que facilitan la detección de movimientos para apps de Realidad Aumentada, y un nuevo procesador de imagen para capturar fotos HDR de mayor calidad.



nueva retina



La pantalla Super Retina Display de 5.8 pulgadas es el primer panel OLED diseñado para el iPhone. Abarca las cuatro orillas del teléfono salvo por una pequeña sección en la que se encuentra la cámara frontal. No tiene botón Home y soporta contenido HDR de Dolby Vision, utilizado por Netflix, y HDR10.



Procesador



El A11 Bionic chip con motor neuronal consiste en un par de procesadores capaces de procesar algoritmos de Machine Learning, que son los que facilitan el reconocimiento facial y las aplicaciones de Realidad Aumentada. Sólo el motor realiza hasta 600 mil millones de operaciones por segundo.



acabados



el cuerpo del iPhone x tiene un recubrimiento de vidrio y estará disponible en colores plata o gris espacial. el material de la carcasa es acero inoxidable pulido, mismo que pasa por un proceso de siete capas de color para darle un acabado brillante y colores profundos. también es resistente al agua.



Desde $23,500



Desde pantallas y bocinas hasta línea blanca y computadoras, México es un jugador clave en la producción y distribución de tecnología. Y fabricantes globales como Samsung, Lenovo, Panasonic y Hisense lo saben. De acuerdo con Edmundo Sánchez, subdirector de la planta de Panasonic en Ixtapaluca, Estado de México, el nivel de trabajo en el País y su ubicación son inmejorables. “Nosotros manejamos estándares de calidad bastante estrictos bajo las normas mexicanas”, explicó Sánchez. “Eso y la logística, que permite movernos en la exportación y distribución”. Mientras que el 30 por ciento de las pantallas de Panasonic fabricadas ahí se quedan en México, el 70 por ciento se exporta a otras sedes.



MexiQuense Panasonic cuenta con una planta en Ixtapaluca, donde aproximadamente 700 empleados ensamblan el sistema de audio CMAX2, un woofer de 20 cm que tiene un puerto USB y se conecta a través de Bluetooth con el celular para ser controlado con la app Max Juke, disponible para iOS y Android.



$2,800 en línea



291,000



empleos generó en 2015 la industria de electrónica en todo el País.



14.8%



más bajo es el índice de costo del montaje de equipos y componentes electrónicos que en EU.



desde california Las pantallas de Hisense tienen elementos hechos en Baja California en la planta de Rosarito, en donde 800 empleados colaboran para producir la línea H6 de estos productos. El modelo de 55 pulgadas es smart y transmite contenido en resolución 4K; el brillo y la nitidez de las imágenes son mejores gracias al HDR.



$16,000 en amazon.com.mx



corazón TrIcoLor



Axel RomeRo
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Queretano Samsung no se queda atrás en las fiestas mexicanas con productos de línea blanca fabricados en Querétaro, como la lavadora de 19 kilos Activ Dual-Wash, que se vincula al teléfono con la app Samsung Smart Washer para monitorear el estado de lavado o secado y controlarla a distancia.



$11,970 en línea



sultán norteño El refrigerador Instaview Doorin-Door de LG está hecho en Monterrey y tiene una ventana de cristal para ver el contenido del refrigerador sin tener que abrirlo y así conservar el frío; con un par de golpes se ilumina el interior. El aparato se conecta a la app LG Smart ThinQ vía WiFi para modificar la temperatura.



$39,690 en línea



Poder regio La ThinkStation P710 es producida en Monterrey, junto con otras estaciones de trabajo de Lenovo. Su poder recae en el procesador Intel Xeon E5-2600 v4 y tiene una tarjeta gráfica NVIDIA QUADRO M6000 para abrir programas pesados sin ver afectado su desempeño.



$73,055 en línea
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KaraoKE dE lujo



TamagoTchi wEb



COTODAMA Lyric Speaker es una bocina inteligente con una panta-lla transparente que muestra en vivo la letra de las canciones. Cuesta 4 mil 500 dólares.



La mascota digital Tabagotchi muere si el usuario tiene demasiadas pestañas abiertas en Chrome. Su fin es evitar distracciones.



Playlist



reforma.com/cotodama



reforma.com/ tabagotchi



Emojis dE ciEncia ficción



cinEVr



Black Mirror, la serie de ciencia ficción de Netflix, predijo los ‘Animojis’ presentados por Apple esta semana. Así lo recordó la cuenta de Twitter de la serie, con el episodio “The Waldo Moment”.



Cinera es un visor de Realidad Virtual con dos pantallas con resolución 2.5K, cada una, que se sostiene con un brazo mecánico para que no tengas que cargarlo en tu rostro.



reforma.com/animojis



reforma.com/cinera



sin pErdEr El dETallE



El único visor blanco es el Dell Windows Mixed Reality Headset que, para ver contenidos a 360 grados por horas, tiene un diseño que libera la presión del rostro. Además, cada movimiento con los controles es registrado por los sensores del headset.



Desde Dls. 360 en línea a partir de octubre



para gamErs



El Explorer de Lenovo será compatible con contenido 3D, 360 y 4K. Si bien puedes usar sus controles de movimiento para jugar Minecraft, tambén puedes cambiarlos por un control de Xbox.



Desde Dls. 350



Sin fecha de lanzamiento confirmada.



VErsaTilidad En EjEcución



El visor Acer Windows Mixed Reality Headset Developer tiene una pantalla de 2.89 pulgadas para cada ojo y muestra imágenes con movimiento fluido gracias a su velocidad de actualización de pantalla de hasta 90 Hz.



Desde Dls. 300 en línea



Nuevos muNdos Empresas tecnológicas apuestan por herramientas de realidad Virtual y realidad aumentada con visores que integran cámaras de video. su hardware se apoya en la plataforma de realidad mixta de windows, que cuenta con más de 20 mil aplicaciones.



Axel RomeRo



con EsTilo fuTurisTa



Hecho con materiales a prueba de bacterias, el Asus Windows Mixed Reality Headset Developer destaca por su diseño elaborado con polígonos tridimensionales. Tendrá resolución 3K y 32 luces LED en los controles que mapean el entorno del usuario para crear una mejor inmersión.



450 euros



en preventa. Sin fecha de lanzamiento confirmada.



cómodo pEro dEmandanTE



Con una mayor apertura para la nariz, el HP Windows Mixed Reality Headset Developer Edition promete comodidad al contar con un botón de ajuste fácil. Su única desventaja es que sólo alcanza un panorama de visión de 95 grados.



Dls. 330



Cortesía



en línea



Axel RomeRo



La pasión por la Realidad Virtual de Manuel Gutiérrez inició a los 9 años, cuando su abuelo materno le regaló un View-Master. Con el juguete, se abrió un mundo de posibilidades que lo llevarían a armar su propio mecanismo RV. A los 13 años, Gutiérrez ya obtenía remuneración por sus habilidades tecnológicas al automatizar los sistemas de la escuela secundaria American School, en Guadalajara. Para 1999, ya había



desarrollado su primer prototipo: una cámara que grababa imágenes y las transmitíaen 3D y 360 en un casco de 5 kilos. “En ese entonces, la perspectiva de México era de seguir iniciativas, no de crearlas”, comentó. Gutiérrez llevó sus ideas a Estados Unidos, donde la NASA y el Pentágono le abrieron las puertas. Luego trató de llevar la Realidad Virtual a Hollywood. “Y me dicen: no, estás loco. El contenido que hacemos es para que la familia lo disfrute. Tú lo es-



tás poniendo en un visor que aisla mucho a las personas”, recordó. Fue así como creó la tecnología 3D para las pantallas. Gracias a su contribución con el códec de tercera dimensión, en 2013 Gutiérrez recibió el premio Lumière. Su tecnología fue utilizada para el rodaje en 3D del filme “Avatar”. Al año siguiente, fundó ImmersiON-VRelia. “(Lo hice) para acelerar el proceso cognitivo humano en la parte de educación, entrenamiento y supervisión y que poda-



mos tener herramientas de Realidad Virtual n”, explicó Gutiérrez Actualmente está desarrollando el PRO-DG1, un visor de Realidad Mixta que funcionará con casi cualquier computadora y sin una tarjeta gráfica ostentosa. Sólo requiere una salida HDMI. El visor, que reconoce las gesticulaciones de la mano mediante cámaras y con una red neural de Inteligencia Artificial, se fabrica en Guadalajara y estará a la venta en un par de meses con un precio aún sin confirmar.



Cortesía



realidad virtual a la mexicana 
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Integran equipo contra violencia Agudizó simulación ... - Luces del Siglo 

hace 5 días - La ex esposa de. Javier Duarte,. Karime Macías, reclamó la devolución de la mayoría de los bienes asegurad










 








Ataques dirigidos contra policías - Luces del Siglo 

17 jul. 2017 - cia Briones con el que lanzará su colección “Crochet ..... cos”, explicó Ana Laura Castillo. Brito, jefa










 








Proponen presupuesto con enfoque de género ... - Luces del Siglo 

31 jul. 2017 - David Gocci, tesorero de la. Asociación de ...... Rubén Beltrán fue removido de. Moscú hacia ...... PEdrO










 








Alarma violencia en zona de playas - Luces del Siglo 

21 mar. 2017 - se pudo concluir, de manera pro- visional, la .... afecta a todos. Y estamos a tiro de piedra de Semana S










 








Investigarán cambios en litoral - Luces del Siglo 

23 feb. 2017 - tegia Nacional de Cultura Cívica”, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática en México. ......










 








Rechazan manoseo en nuevo - Luces del Siglo 

1 jun. 2017 - son para hacer canchas de futbol rápido y dos calles que ..... la final de futbol en guadalajara. Resulta










 








Violencia contra la mujer 

13 feb. 2009 - Otras posibles fuentes de datos sobre la violencia incluyen registros de muertes, de sistemas judiciales










 








Son una docena los amparados Repunta violencia ... - Luces del Siglo 

19 jul. 2017 - Mesa de Seguridad y Justicia Cancún e Isla Mujeres. Ing. Juan ...... necesidades son mayores al tener un










 








acciones para erradicar la violencia intrafamiliar y contra las mujeres 

representantes de los tres principales partidos ...... La Asamblea General de las Naciones Unidas ...... de la vigencia










 








Exigen castigo real contra saqueadores - Luces del Siglo 

8 dic. 2016 - ido a los golpes”, informó. La denuncia fue por intento de la ...... Con sombrero y tenis, el ex jugador p










 








la estafa maestra - Luces del Siglo 

7 sept. 2017 - ria impacte en más de 10 islas ...... Isla Cancún y Puerto Cancún no ...... Islas. Vírgenes. Británicas.










 








Obstruyó borgismo la inversión - Luces del Siglo 

9 jun. 2017 - frost en Siberia se liberó una cepa de ántrax que ..... Casi lista nueva .... El destino turístico Isla Pa










 








Ocupación récord - Luces del Siglo 

19 abr. 2017 - “La arquitectura utilizada en el 24 por ciento de los sistemas de información es obsoleta de ... 24%de la










 








Crecen protestas - Luces del Siglo 

4 ene. 2017 - Miércoles 4 de Enero de 2017 Deportes I LUCES DEL SIGLO 3C .... Estatal del Deporte en el 2017, ...... de










 








Carlos Joaquín - Luces del Siglo 

9 may. 2017 - La Interpol y la Policía Nacional de España .... en libertad bajo fianza el pro- ceso penal ...... de los










 








Va Cristina Torres contra corruptos - Luces del Siglo 

29 sept. 2017 - rrero López, quien ocupó el mismo cargo en 2014. Además, la indagatoria. CJ-FTL/TLP-3/UJ-3C/D/. Z479/201










 








Exigen frenar abusos contra automovilistas - Luces del Siglo 

23 may. 2017 - LO SUCEDIDO el fin de semana en torno al ciudadano de .... cia en España y México. .... siendo que Uber h










 








Coordinarán lucha contra delincuentes ambientales - Luces del Siglo 

17 nov. 2017 - tomados en cuenta en el presupuesto estatal 2018. Piden restauranteros ..... de más longitud de calles, r










 








Reclamos en un acto contra la violencia 

6 oct. 2009 - de puentes como método válido de protesta contra la planta. ... debe levantarse el corte del puente ... de










 








Exigen recuperación del CREA - Luces del Siglo 

5 jul. 2017 - UU. realiza pruebas nucleares en las islas Bikini, un atolón del Océano Pacífico. ...... SI CIRCULA por la










 








El Robo del Siglo llega al Congreso - Luces del Siglo 

hace 4 días - segunda vuelta de las ..... Martes 31 de Octubre de 2017 Local I LUCES DEL SIGLO 3A ...... Huyen Puigdemon










 








Agobia inflación a Chetumal - Luces del Siglo 

7 feb. 2017 - un país repleto de premios Nobel. Dimos por des ...... cuatro clubes deportivos profe- sionales: los ....










 








Diciembre levanta ocupación hotelera - Luces del Siglo 

19 dic. 2016 - Profundo, Biosfera Islas del Pací- fico de la ... mel, Isla Mujeres y Cancún. I Entre gobierno y ..... má










 








Estrena Fonatur nuevo delegado - Luces del Siglo 

15 nov. 2017 - las cárceles. I Antonio León Ruiz (centro), presidente del Tribunal Superior de. Justicia de Quintana Roo
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